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Все ближе финиш второго года пяти
летки. Сейчас дорог каждый рабочий 
день, каждый рабочий час. В своей 
корреспонденции бригадир Томского 
АПК Михаил Федорович Фетисов при
звал: «Мы продолжим юбилейную вах
ту, выполним годовой план досрочно».

Успех не приходит сам по себе. Вы
сокая организованность, дисциплина 
труда должны быть поставлены во 
главу угла. Критические замечания в 
этой подборке прозвучали в адрес ру
ководителей объединения Чулымлес и 
Белоярского леспромхоза.

Товарищи лесозаготовители, все ре
зервы используйте в дело. Суточный 
график должен стать законом.

Виктор Абрамов совсем 
молод. Но юность — не 
помеха мастерству. Второй 
год он валит лес в извест
ной в Прикетье бригаде 
Евгения Николаевича
Смирнова. Наставником у 
молодого рабочего был 
сам бригадир.

В дни предоктябрьской 
вахты В. Абрамов выпол
нял задания на 120—130 
процентов. Сейчас, как и 
весь коллектив бригады 
Ингузетского леспромхоза, 
он наметил цель — по- 
ударному закончить вто
рой год пятилетки.

Фото В. Федорова.
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ЗА ВЫСОКУЮ ПРОДУКТИВНОСТЬ
СО Ц И АЛ И СТИ ЧЕСК И Е О Б Я ЗА Т Е Л Ь С Т В А  РА Б О Т Н И К О В  СОВХО

З А  «П О Б ЕД А » ТОМСКОГО РА Й О Н А  ПО О РГА Н И ЗО В А Н Н О М У
ЗИ М Н И Х  С ЕЛ ЬС К О Х О ЗЯ И С ТВЕН -П РО В ЕД ЕН И Ю  КОМ ПЛЕКСА  

Н Ы Х  РА Б О Т
В эти дни коллектив совхоза «Побе

да» работает в обстановке высокого 
трудового и политического подъема, 
вызванного принятием новой Консти
туции СССР, докладом Генерального 
секретаря Центрального Комитета 
КПСС, Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР товарища. Леони
да Ильича Брежнева на торжествен
ном заседании, посвященном шестиде
сятилетию Великой Октябрьской соци
алистической революции. Воодушев
ленный теплыми словами Леонида Иль
ича Брежнева ко всем труженикам 
сельского хозяйства страны, отвечая 
на заботу партии и Советского прави
тельства, коллектив совхоза принял 
повышенные социалистические обяза
тельства по успешному выполнению 
зимнего комплекса сельскохозяйствен
ных работ.

Используя имеющиеся резервы, воз
можности и преимущества межхозяй
ственной кооперации, животноводы 
совхоза решили увеличить за период 
зимовки поголовье крупного рогатого • 
скота на 10 процентов, иметь на 1 июля 
1978 года 4.600 голов, в том числе .2.200 
ремонтных телок и нетелей. ' Вы
растить и осеменить 1.000 телок, 
500 из них продать хозяйствам объе
динения. Получить за этот период не 
менее 500 граммов среднесуточного 
привеса.

В текущую зимовку на Подломской 
ферме будет работать построенный не
давно кормоцех, что позволит рацио
нально расходовать имеющиеся кор
ма.

Организуем раздой коров, повысим 
продуктивность каждой на 70 кило
граммов по сравнению с этим перио
дом прошлого года и получим на 1

июля 1978 года по 1.820 килограммов 
молока.

Увеличим валовое производство мо
лока за зимовку на 4 процента.

К 1 декабря текущего года полно
стью доведем все имеющиеся семена 
до посевных кондиций I и II классов.

Отремонтируем все комбайны до 1 
января, посевные и почвообрабатываю
щие машины — к 1 апреля, кормодо
бывающую технику — к 1 мая 1978 го
да.

Вывезем на поля не менее 35 тыс. 
тонн органических удобрений. Внесем 
под урожай 1978 года 3,5 тыс. тонн ми
неральных, в том числе 1,5 тыс. тонн 
— с применением, авиации.

Заготовим в зимний период для об
щественного животноводства 200 тонн 
хвойной муки.

Для обеспечения хозяйства в полной 
потребности кадрами механизаторов 
подготовим 10 комбайнеров, 12 меха
низаторов широкого профиля, 6 трак
тористов на тракторы К-700.

Для повышения квалификации тру
жеников села продолжим учебу в 
школах массовых профессий.

Организуем работу на полях , и фер
мах по методу бригадного подряда.

Рабочие, служащие и.. специалисты 
совхоза «Победа», полны: решимости ног 
выми трудовыми успехами внести 
свой вклад в выполнение планов и 
обязательств юбилейного года и призы
вают всех сельских тружеников обла
сти включиться в социалистическое 
соревнование по увеличению произ
водства продуктов земледелия и жи
вотноводства в третьем году десятой, 
пятилетки.

(Обязательства обсуждены к приня
ты на собраниях работников совхоза).

С О Ц И АЛ И СТИ ЧЕСК И Е О Б Я ЗА Т Е Л Ь С Т В А  РА Б О Т Н И К О В  СО ВХО 
З А  «Н О ВИ КО ВСКИ И » АСИНОВСКОГО Р А Й О Н А  Н А  П Е РИ О Д  ЗИ М 
НЕГО КОМ ПЛ ЕКСА С Е Л ЬС К О Х О ЗЯ Й С ТВ ЕН Н Ы Х  РА Б О Т

Встав на трудовую вахту в честь 
60-летия Великого Октября, в обста
новке величайшего трудового и поли
тического подъема, вызванного всена
родным обсуждением и принятием но
вой Конституции СССР, труженики 
совхоза «Новиковский» успешно спра
вились с комплексом летних сельско
хозяйственных работ, полностью вспа
хали зябь и обеспечили себя семенами. 
В сравнении с прошлым годом произ
водство молока возросло' на 10, мяса— 
на 19 процентов, повысилась на 132 кг 
продуктивность коров. На предстоя
щую зимовку создан необходимый запас 
грубых и сочных кормов, своевремен
но подготовлены к зиме скотопомеще- 
ния и кормоцехи. Но впереди еще мно
го важных и неотложных дел, успеш
ное решение, которых зависит от уров
ня всей нашей работы по выполнению 
задач третьего года десятой пятилетки. 
Это выполнение планов производства и 
продажи государству продуктов^ жи
вотноводства, внесение удобрений под 
урожай будущего года, ремонт техни
ки, подготовка кадров — одним сло
вом, весь комплекс зимних сельскохо
зяйственных работ.

Коллектив совхоза «Новиковский» 
берет на себя следующие социалисти
ческие обязательства:

В период с 1 октября 1977 года по 1 
июля 1978 года продать государству 
1.280 тонн молока, 120 тонн мяса, или 
увеличить закупки мяса на 6, молока
— на 5 процентов. Надоить по 1.705 ки
лограммов молока на корову, что на 
45 кг больше уровня прошлой зимовки. 
Обеспечить рост поголовья крупного 
рогатого скота на 2, в том числе коров 
на 3 процента. Продавать государству 
скот только высшей упитанности, ве
сом не ниже 400 килограммов, молоко
— I класса по чистоте.

Обязуемся рационально использовать 
заготовленные корма. Для этого на 
всех фермах подобраны добросовест

ные фуражиры, обеспечена беспере
бойная работа двух кормоцехов, что 
даст возможность 80 процентов грубых 
и сочных кормов скармливать в подго
товленном виде, сократить на 10—15 
процентов расход кормов на единицу 
продукции. Коллективы животноводче
ских ферм укрепим коммунистами, 
комсомольцами, из числа лучших ме
ханизаторов. Будем постоянно повы
шать профессиональный, политиче
ский и экономический' уровень своих 
знаний в новом учебном году.

В целях повышения плодородия по
лей вывезем под урожай будущего года 
34 тыс. тонн органических удобрений, 
что составит более 3 тони на гектар паш
ни. Обеспечим эффективное использова
ние минеральных удобрений под ку
курузу и зерновые. В ноябре доведем 
все семена до классных.

Механизаторы совхоза обязуются 
отремонтировать агрегаты АВМ-0,65 к 
1 января, комбайны и посевную тех
нику — к 23 февраля, кормозаготови
тельные машины — к 1 мая 1978 года.

За зимний период совхоз обязуется 
подготовить на курсах 4 механизаторов 
на К-700, 8 комбайнеров и 4 шоферов. 
Повысят классность 10 механизаторов 
и 4 шофера.

Мы призываем всех тружеников 
сельского хозяйства выше поднять 
знамя социалистического соревнова
ния за досрочное выполнение планов 
и соцобязательств третьего года деся
той пятилетки.

Социалистические обязательства по 
поручению коллектива подписали:

Е. МИТРУШКИН — директор сов
хоза; А. ЗОРИН — секретарь парт
кома; Ю . ЧЕРНЕВИЧ — председа
тель рабочкома; В. КОЖЕНЕНКО 
— главный инженер; В. СКАБА — 
главный агроном; В. БЕЛОНД — 
главный зоотехник; Н. СУХОВ — 
комбайнер; М. СТАЛЬМАКОВА — 
доярка.

ЛЕСНОЙ ЦЕХ ОБЛАСТИ

НИ ОДНОГО
ОТСТАЮЩЕГО РЯДОМ!

I По ударному
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Отшумел красными зна
менами праздник Великого 
Октября. С честью встрети
ли мы славный юбилей: 
план двух лет пятилетки 
был выполнен еще 20 авгу
ста, а к 7 ноября сверх на
меченного . наша бригада 
отгрузила 10 тысяч кубо
метров шпалопродукции. 
Досрочно выполнил план 
десяти месяцев по реализа
ции продукции коллектив 
всего комбината.

Но на общем собрании 
пятого цеха было отмечено 
немало недостатков, говори
лось, что не все бригады 
выполнили свои планы. 
Мы обсудили и поддержали 
почин коллектива рамного 
потока Л. К. Суднева, кото- 

S рый обязался до конца го- 
В да выполнять сменные за- 
В Дания не ниже чем на 120 
В процентов. Бригада решила 
В работать по такому удар- 
5 ному графику. Наша цель 
в — отгрузить еще 10 тысяч 
В кубометров в счет 1978 го- 
s . да.
В Думаем, что сможем вы- 
В полнить и это задание. Ра- 
S бочие бригады — в болыпин- 
i стве люди опытные, освои- 
: ли все операции на погруз-

В кё, могут при необходимо- 
В сти заменить друг друга. 
В Взять хотя бы наших ва- 
|  гонщиков Василия Мацепу- 
В ро и Виктора Лебедкина, 
В имеющих правительствен- 
§ ные награды. Большие они 
В специалисты своего дела. 
В Всегда без подсказки ста- 
|  нут туда, где что-нибудь не 
В ладится. А инициатива и 
В расторопность в нашем де- 
! ле — уже половина успеха. 

В Разные работы выполняет 
I Ян Пшизапеков: стоит на

зацепке, готовит реквизит,
3 на каждой операции он 
§ старается достичь совер- 
В шенства. Молод Геннадий 
3 Ключенко и в бригаде не- 
! давно. Однако толк из пар- 

§ ня будет: за все берется
3 по-рабочему, повышает

j  свою квалификацию.
В Технология производства 

на нашем участке такова, 
что результат работы од
ной бригады зависит от 
соседних коллективов. Про
дукцию нам готовит брига
да кавалера ордена Ок
тябрьской Революции А. К. 
Шампорова. 26 октября 
шпалопилыцики сумели 
досрочно выполнить годо
вой план. Поддержав по
чин Л. К. Суднева, они обя
зались выпустить до конца 
года еще 33 тысячи шпал.

Выражаем им свою рабо
чую благодарность и со сво
ей стороны постараемся ус
пешно продолжить юби
лейную вахту.

М. ФЕТИСОВ, 
бригадир - крановщик 
Томского лесопромыш

ленного комбината.
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Н а к ал ен д ар е —
н о в ы й  г о д

В канун 60-летия Великого Октября коллектив лес
промхоза подвел итоги, предоктябрьского социалистиче
ского соревнования. План двух лет мы выполнили еще 
7 октября; А 4 ноября завершили годовое обязательство. 
План по реализации товарной продукции был перевы
полнен на 145 тысяч рублей. Произведено сверх наме
ченного 2,5 тысячи кубометров деловой древесины и 7 
тысяч кубометров пиломатериалов.

Более 40 рабочих экипажей, бригад предприятия до
срочно выполнили свои юбилейные обязательства. Сре
ди отличившихся бригадир А. А. Титов, водители лесо
возов Ю. А. Шпенгауэр, В. Г. Сегодин, вальщики А. X. 
Горшков, Н. В. Пугачев, Ф. А. Бахтин, тракторист В. К. 
Квашнин, оператор челюстного погрузчика М. Н. Елиза
ров и другие.

Коллектив нашего леспромхоза решил до конца года 
трудиться по-ударному. Намечено произвести еще 10 
тысяч кубометров деловой древесины, пиломатериалов 
— 6 тысяч кубометров, реализовать товарной продук
ции на 240 тысяч рублей.

П. САДОВСКИЙ,
директор Чаинского леспромхоза областного управ

ления топливной промышленности.

НЕ ОСТАВАТЬСЯ В ДОЛЖ НИКАХ
В Белый Яр я приехал Моим наставником был 

три года назад. И сразу за- сам Виктор Иванович. Как-
бригада никак не

складе запасные части по
лучить целая проблема. 
Иной раз теряем по два 
дня, чтобы собрать все не
обходимые для этого 

может подписи. Конечно, учет — де-

влек меня этот богатый 
таежный край. Особенно 
понравился молодой посе
лок лесорубов — . Нибега. 
Здесь есть хороший клуб, 
общежитие, где всегда мо
жно посмотреть телевизор, 
почитать свежую газету.. 
А недавно отстроилась но-- 
вая столовая. Зайдешь — и 
настроение сразу улучша
ется: тепло, чистота, уют. 
Обеды вкусные и недоро
гие. В таких условиях и 
работать хочется от души.

Начинал учеником валь
щика в бригаде Виктора 
Ивановича Иванова. Меха
низаторы в то время осваи
вали новую технику — тре
левочные бесчокерные
тракторы ЛП-18. По этому 
поводу о нашей бригаде 
писали в областной газете.

то незаметно прошло вре
мя. И вот я уже владею не
сколькими профессиями, 
чувствую себя полноправ
ным членом коллектива. 
При необходимости могу 
трелевать лес.

Бригадир работает на 
тракторах разных марок 
более 12 лет и лес валит 
мастерски. Но нынче труд
но ему. Третий год бригада 
берет повышенные социа
листические обязательства. 
Казалось бы, все продума
но, а выполнить их не мо
жем. И вот какой получает
ся парадокс: выработка на 
трактор и на человека по
стоянно выше плановой, 
нередко самая высокая 
среди других лесозаготови
тельных коллективов Бе
лоярского леспромхоза, а

выбиться в передовые.
Мы же, можно сказать, 

горим таким желанием. 
Ведь наша бригада моло
дежная, у нас два коммуни
ста, а нынче и меня приня
ли кандидатом в члены 
партии. Почему же мы от
стали в юбилейном году? 
Прежде всего потому, что 
руководство леспромхоза

ло серьезное, но зачем же 
разводить волокиту.

И вот что еще удивляет. 
В период ударного месяч
ника в леспромхозе нахо
дится все: запасные части, 
механизмы, слесари прово
дят техуходы даже в ноч
ное время и с высшим ка
чеством. Заканчивается 
март, и снова работа с пе

не выполняет всех пунктов Ребоями, без особого накала
обязательств, отраженных 
в хозрасчетном договоре. 
Зачастую без согласия 
бригады закрепленные за 
ней трелевочные тракторы 
ЛП-18 снимали с основных 
работ то на подготовку ле
совозных трасс, то на стро
ительство гаража в лесосе
ке...

Слабо налажена и ре
монтная служба новой тех
ники. Даже имеющиеся на

и напряжения сил. Мы чув
ствуем, что могли бы рабо
тать гораздо лучше, дер
жать свое слово. Нелегко 
жить в должниках. Наша 
просьба к руководителям 
леспромхоза: обеспечьте
бригаду плановым количе
ством механизмов, выпол
няйте все пункты договора.

В. ПЛЕСКОНОС, 
вальщик Нибегинского 
лесопункта Белоярско

го леспромхоза.

Приглашаем
объясниться Д о л г  п латеж ом  красен

производственном объединении Чулымлес, причем половина 
этого долга приходится на октябрь. Редакция пригласила 
объяснить причины отставания генерального директора 
объединения Виктора Иосифовича ЗАГУРНОГО.

409 тысяч рублей — таков долг по реализации продукции в заготовленный лес, требуется ожидают его, что совершенномичяянмаммнАИ AMUUAUUU tllfllLI иПАЛ ппииап плплвиич г' '
дополнительно 6 автомобилей, неизоежно, судьбу плана не

Комментарий заместителя Решает-. Говорить об этом — 
 ̂ „  значит искать отговорки,

начальника объединения Том- С его дня мы не мож ем дать 
леспром В. ГГ. Стрельцова: В дополнительные лесовозы :

—  Мы допустили большое Д о  конца года остается ма- Ч улым лесе побывала группа фонды получены все. Но и
отставание по вывозке леса, ло времени. В объединении специалистов из объединения тут крою тся большие резервы,
производству деловой древе- Ра зРаботань' напряженные Томлеспром . Руководству Чу- -, графики работ. Сейчас улуч- лымлеса было указано, в ча-
сины (до октября этот показа- шаютСя дороги, создан запас стности, на низкую организа- унктах этого
тель выполнялся), производст
ву шпалы, которая занимает 
примерно треть в объеме реа- сить долги , 
лизацим. Сы рье, необходимое 
для выпуска шпал, к сож але
нию, нами же 
товлено.

леса на верхних складах. Мы 
не теряем  уверенности пога-

Нужна и помощь. Асинов-

«г в лесо- 
объединения

цию тр уда и производства, не- автомобили мало где работа-
удовлетворительную  дисцип- ют в три смены, обычно __  в
лину в коллективе. Эти причи- Д8е или в од Это не только
ны, безусловно, мешаю т нор- _

резерв. Трехсменка_________  „ мальной работе. То, что че-  ̂ , НВЛСменка —  един-
не было подго- ский ТРЗ не выдал из ремонта ты ре или шесть тракторов из ственный и оправданный выход 

6 тракторов. Чтобы вывезти 70 находятся в ремонте или из положения.

Ш11||цццд11111111Н1||В111111В111111111У11111111П11П11П111И11111ВИ11ИИ1ШИНП1Н111ИННДН111НН|Н|И1111111Ш11И11Н1И|ЦИ1ННИН8ШЧНИИ1|18йИЧИВЮ11ПН111ДН1ИДИ1|18И1ИИ1ИЯН18Е8ЯВВДДвввмв1вяд|дв1дв1Н18йЯВвай

МАРШРУТАМИ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССАН а  т е м ы  д н я

В первом цехе завода 
«Сибэлектромотор» действу
ют современные агрегатные 
станки. Они обрабатывают 
детали быстро, в автомати
ческом режиме, с высокой 
точностью. Продолжая ре
конструкцию цеха, здесь 
монтируют вторую техноло
гическую «нитку» для об
работки станин электродви
гателей.

Коренное перевооружение 
производства стало типич
ным явлением. В области 
немало предприятий, где ра
ботают с перспективой, по
стоянно наращивают техни
ческий потенциал производ
ства. Перевыполнили задания 
по новой технике заводы 
электроламповый, электро

технический, объединения 
Контур и молочной промыш
ленности, управление мест
ной промышленности, каран
дашная фабрика. На под
шипниковом заводе внедре
ны поточно-механизирован
ные линии, а на заводе ре
жущих инструментов начато 
изготовление новых фрез. 
На предприятия объедине
ния Томлеспром поступают 
более совершенные машины. 
Недавно бюро областного 
комитета партии рассмотре
ло вопрос технического пере
вооружения лесной промыш
ленности и приняло специ
альное постановление. Все
это позволяет увеличить 
производительность тру
да, выпуск продук

ции. Научно-технический 
прогресс стал основным ис
точником роста прибыли, 
создания поощрительных 
фондов. «Будущее нашей 
экономики, — сказал в до
кладе на торжественном за
седании в Москве, посвящен
ном 60-летию Великой Ок
тябрьской социалистической
революции, товарищ Л. И. 
Брежнев, — в повышении 
эффективности. Иного пути 
обеспечить успешное, дина
мичное развитие народного 
хозяйства нет. Именно по
этому партия проводит и бу
дет неуклонно проводить ли
нию на ускорение научно- 
технического прогресса, со
вершенствование планирова
ния и управления, усиление

организованности и порядка 
на каждом рабочем месте, в 
каждом управленческом 
звене».

Научно-техническая рево
люция, а ее свидетелями и 
участниками являемся все 
мы, не только существенно 
меняет лицо производства, 
но и практику хозяйственно
го и партийного руководства. 
Инициатива, целеустремлен
ность выдвигаются на пер
вый план. Предусмотритель
ность руководителя, его уме
ние работать с перспективой 
могут значительно ускорить 
дело. На орденоносном мано
метровом заводе освоение 
новых типов продукции, по
вышение надежности, долго
вечности изделий — предмет

постоянной заботы и адми
нистрации, и парткома.

Совершенствование произ
водства во многом зависит 
от совместных усилий уче
ных, работников проектно
конструкторских организа
ций, заводских специали
стов, а также общественных 
организаций — научно-тех
нических обществ, Всесоюз
ного общества изобретателей 
и рационализаторов. На XXV
съезде КПСС указывалось, 
что практическое внедрение 
новых научных идей, техни
ческих новшеств — это се
годня не менее важная зада
ча, чем . их разработка, не
пременное условие всесто
ронней интенсификации 
производства, роста произво

дительности труда, улучше
ния качества продукции. Оп
ределенный опыт накоплен 
в объединении Сибкабель, 
куда входит научно-исследо
вательский, проектно-конст
рукторский и технолргиче- 
ский 'кабельный институт. 
Творческий союз дает нема
лые выгоды: сорок процен
тов в объеме производства 
занимают разработки этого 
института. Путь образца в 
серийное производство стал 
более коротким. Всегда пло
дотворны контакты политех
нического института и под
шипникового завода. Принес
ли немалый экономический 
эффект предложения моло
дых ученых В. Скворцова, 
А. Чумакова и Ю. Егорова.

Все более ощутимые плоды 
приносят энтузиасты научно- 
технического прогресса — 
новаторы производства. За 
выполнение личных творче
ских планов соревнуются 
свыше восьми тысяч инже
нерно-технических работни
ков, личных планов повыше
ния производительности тру
да — около 21 тысячи рабо
чих. Нынче изобретатели и 
рационализаторы области 
внесли немало ценных пред
ложений, экономический эф
фект от реализации которых 
составил 10,8 миллиона руб
лей.

Работы, как видно, непоча
тый край. Однако важней
шие проблемы, имеющие на
роднохозяйственное значе
ние, не всегда решаются опе
ративно, в полном объеме. 
На ряде предприятий планы 
новой техники еще не в по
чете.
■ В государственном плане 
внедрения новой техники

предусмотрено 143 мероприя
тия, фактически выполнено 
126. Не выполнены отдель
ные задания, такие как вне
дрение новой технологии, по 
повышению технико-эконо
мического уровня, производ
ству новых видов промыш
ленной продукции, прогрес
сивных методов строительст
ва. Этот упрек заслуживают 
управления лесного хозяй
ства, топливной промышлен
ности, Томское управление 
строительства, трест Томск- 
сельстрой.

Ускорение темпов науч
но-технического прогресса — 
не кратковременная кампа
ния, а дело каждого дня. Не
обходимо всемерно поддер
живать возросшую творче
скую активность трудящих
ся. Нельзя забывать, что эко
номическая эффективность 
производства и рост произ
водительности труда — важ
нейшая политическая и хо-> 
зяйственная задача.
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П артийная
Ж И З Н Ь .ВОСПИТАНИЮ-КОМПЛЕКСНЫЙ подход

От глуб о ки х  знаний— 
к твердым убеждениям

В НОВОЙ Конституции ЕО- 
площены Теоретические вы
воды и положения XXV 
еъезда партии. Й, пожалуй, 
никогда ̂  ещё в идеологиче
ской работе партийных Орга
низаций не рождалось столь
ко новшеств, как сейчас. 
Идёт Настойчивый Нойск ме
тодов воспитательного влия
ния, которые бы, органиче
ски сочетаясь, наиболее дей
ственно работали на одну 
цель — формирование нового 
Человека. Партийная учеба— 
Одно из Наиболее эффектив
ных средств вооружения 
коммунистов, комсомольцев 
глубоким пониманием целей 
й задач партййёОй полити
ки.

.Колпашевский горком
КПС?."1Гефр.пчпьТе организа
ции направляют деятель
ность пропагандистов на изу
чение теорий в органическом 
единстве с практическими 
делами коллективов, на прев
ращение приобретаемых зна
ний в активную жйЗНеннуй 
позицию. Кабинет политпро
свещения горкома организо
вал обмен Опытом работы 
пропагандистов на конферен
ции «Пропагандист — пяти
летке эффективности и ка
чества». Многие партийные 
организаций настойчиво вне
дряют личные Творческие 
планы пропагандистов. По 
ним проходят занятия слу
шателей Нарымской сплав- 
конторы, леспромхоза объе
динения ТоМлеспром, совхо
за «ЧаЖеМДЮвекйй».

Развитие всех форм и зве
ньев политпросвещения, эко
номической учёбы позво
лило приобщить к йзучёНйй. 
Марксистско-ленинской тео
рий широкие массы трудя
щихся. Если пять лет назад 
систематической учебой в 
районе было охвачено 4.233 
слушателя, то в новом учеб
ном году — более 8.900 че
ловек.

В постановлений ЦК КПСС 
«О задачах партийной учёбы 
в свете решений XXV съезда 
КПСС» подчеркнута особая 
роль университетов марксиз
ма-ленинизма. При горкоме 
КПСС открыт филиал Том
ского университета Марксиз
ма-ленинизма, где в минув
шем учебном rofliy занйма- 
лйсь сто человек. Слушатели 
основательно пополнили Свой 
знания по актуальном воп
росам теории и политики 
КПСС, активно участвовали 
в работе семинаров и конфе
ренций, успешно сдали экза
мены за I курс и продолжа
ют обучение на втором. Нын
че на отделение политин
форматоров принято етце 70 
человек.

На состоявшемся в октябре 
собрании партийного актива 
района, где обсуждался ход 
Выполнения постановления 
ЦК КПСС «С Задйчах пар
тийной учебы в свете реше
ний XXV съезда КПСС», 
подчеркивалось: особой забо
той должна Стать учёба ру
ководящих кадров-. Сегодня 
руководитель любого ранга 
сТаЛкйвается с вопросами, 
решенйе которых требует от

Него не только высокой про
фессиональной подготовки, 
ho й умёнйя быть Воспита
телем. В районе все шире 
круг руководителей и сйе- 
циалистов предприятий, ор
ганизаций и совхозов, вы
ступающих в роли пропаган- 
диетов, лекторов, поЛйТин- 
форматоров, агитаторов.
Большинство их участвует в 
работе товарищеских судов, 
Советов по профилактике 
правонарушении. народных 
дружин и других обществен
ных организаций. Успешно 
сочетают хозяйственную дея
тельность, учебу в уййёерсИ- 
тёте марксИёМа-'ЛёЙйнЙЗМа с 
работой по ВО’сййТВйЙЮ тру
дящихся руководители М. Й. 
ВарМйн, Н-. В. Мбржёвсййй,
B. П. Червинский, в. К. Ма- 
моНйко, В, А. ЗИМИН Й мно
гие другие.

'ТЩатёльНоё Изучение тео
рии всегда положительно 
сказывается на практических 
делах. Так изучение метода 
бригадного подряда в шко
лах коммунистического тру
да леспромхоза объединения 
ТоМлеспром, а затем внед
рение его в производство По
могло улучшить экономиче
ские показатели. выросла 
производительность труда, 
снизилась себестоййОСТЬ:

ВНёдрёйию в производство 
метода бригадного подряда в 
СтройтёйьнОм управлений 
№ 23 предшествовала боль
шая работа Со слушателями 
в Школах й кружках эконо
мической уЧебы. Нынче Нё- 
редопой Метод Труда на 
стройке изучают В экономи
ческой школе И школах ком
мунистического труда 83 слу
шателя. Пропагандисты стре
мятся к тому, чтобы все слу
шатели принимали учаетйё В 
социалистическом соревно
вании, хорошо ВЫПОЛНЯЛИ 
общественные поручения.
C. Ф. Сентябов, Пропагандист 
теоретического семинара, до
бился того, Что все его 80 
слушателей активные обще
ственники.

Повысилась трудовая дис
циплина слушателей в РЭБ 
флота ТТГУ, больше полови
ны Их ДобиййсБ званий удар
ника коммунистического Тру
да, й все они приняли повы
шенные социалистические 
обязательства в честь 60-ле- 
тия Великого Октября и вы
полнили их. Такйе же высо
кие результаты в труде у 
слушателей школ политиче
ского и экономического 
образования Нарымской
сплавной конторы И совхоза 
«Колпашевскйй».

Парткомы и партбюро осу
ществляют контроль за хо
дом и идейным содержанием 
занятий в сети партийной и 
комсомольской учебы И 
экономического образова
ния. Но анализ пока
зывает, что учеба не везде 
организована в соответствии 
с требованиями Центрально
го Комитета партии. Неко
торые партийные организа
ции района не проявляют 
должной настойчивости п0 
вовлечению трудящихся в 
систему политического и эко

номического образования. 
Если в авиапредприятии, сов
хозе «Колпашевскйй», на за
воде «Металлист» различны
ми формами обучения охва
чено 70—Йб пр&цёнТдв ра
ботающих, то в горпромком- 
бйнате, совхозе - «Первомай
ский», на КетскоМ лесозаво
де — лишь 10—20 процентов. 
На одних предприятиях уче
ба тесно свйзана с Производ
ством, а в других говорят об 
экономике «вообще».

Бюро горкома КПСС обя
зало партийные организации 
крупных предприятий разра
ботать перспективные планы 
экономической учебы на де
сятую пятилетку. Однако в 
судоверфи, горпромкомбина- 
те таких планов нет, здесь 
не осуществляется руковод
ство Экономическим образо
ванием. На ряде предприятий 
не практикуется поощрение 
пропагандистов за добросо- 
веетйвНг труд, хотя Их рабо
ту нужно рассматривать как 
важнейшее партийное пору
чение. ЭТО Отмечалось в по
становлении ЦК КПСС «О за- 

. дачах партийной учебы в 
свете решений XXV съезда 
КПСС».

Думается, горкому КПСС 
Целесообразно обобщить На
копленный в авйапрёдпрйя- 
тий опыт комплексного п'од- 
хода к йоспйтаййю трудя
щихся. Здесь неплохо по
ставлена политическая уче
ба, вОспйтаНйё Молодёжи На 
традициях старшего поколе
ний, работа е МОйОдыМИ ком
мунистами. Определены от
ветственные за f-чёбу В слу
жбах й Отделах. Особое вни
мание партийный комитет 
авиапрёдпрпятпп придает 
подбору и подготовке пропа
гандистских кадров. На эту 
работу выдвигаются наибо
лее подготовленные товари
щи. Прй помощи методиче
ского совета с нимй регуляр
но проводятся СеМйнарские 
занятия. В сйетёме политиче
ской и экономической учебы 
•учится абсолютное большин
ство авиаторов.

Нынешний учебный год 
предъявляет новые, более 
высокие требования И поста
новке политического И эконо
мического образования.
Предстоит многое сделать, 
чтобы повысить теоретиче
ский уровень знаний в соот
ветствии с современными 
Требованиями, обеспечить 
Изучений теории и политики 
партий в органическом един
стве и Тесной связи С Практи
кой.

Главная Задача партийных 
комитетов — ПОМОЧЬ каждо
му коммунисту, комсомольцу, 
всем трудящимся лучше ов
ладеть идейным боГатствок 
XXV съезда КПСС, глубоко 
изучить материалы внеоче
редной сессии Верховного Со
вета СССР, доклад Л. Й. 
Брежнева «ВелйКйй Ок
тябрь и прогресс человечест
ва» на торжественном засе
даний, посвященном 60-ле
тию Октября.

н . г о ц у ц у ё а ,
наш собкор

С  большой заинтересованностью

С А МО Т Л О Р С К И Е  СКОРОСТИ
Шестидесятипятитысячный 

: начала года метр скваЖйн 
Гробурила на Самотлорском 
юфтяном месторождении 
>ригада В. Громова. Из них 
(евять тысяч — сверх; плана.

Показатели, бригады — ре
кордные для Западной Сиби

ри. Достигнуты они за счет 
бурения восьми и более_ на
клонных стволов с одной на
сыпной площадки.

Поддержав инициативу 
тружеников подмосковного 
Наро-Фоминского района 
«Юбилейной вахте — Удар

ный фйниШ!», бригада 
В- Громова дала слово про
бурить до конца года еще де
сять тысяч метров скважин. 
Это позволит промыслови
кам ПбЛучать дополнительно 
сотни тонн нефти ежесуточ
но.

(ТАСС).
Нижневартовск,
Тюменская область.

Во всей системе партийной 
учебы, комсомольского по
литпросвещения, экономиче
ского образования, во всёх 
формах массовой пропаганды 
идёт активное изучение ма
териалов октябрьского
(1977 г.) Пленума ЦК КПСС, 
внеочередной сессии Верхов
ного Совета СССР, доклада 
товарища Л. И. Брежнева «О 
проекте Конституции (Ос
новного Закона) Союза Со
ветских Социалистических 
Республик и итогах его все
народного обсуждения»,

К пропаганде этих мате
риалов партийные организа
ции района привлекли пар
тийных, советских, хозяйст
венных руководителей, учё
ных, специалистов народного

хозяйства, широкий идео
логический актив. Проведе
но более двух тысяч бесед и 
политинформаций. Только 
членами общества «Знание» 
прочитано Около 600 лекцйй.

Во всех школах начально
го и среднего звена проведе
но по три занятия. Слушате
ли заинтересованно анализи
ровали основные социально- 
экономические зай'Оёйай’йя 
нашего народа за 60 лет 
после победы Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Изучение важ
нейших документов партии 
проходит в тесной связи с 
практическими делами тру
довых коллективов. Высо
кую активность, например, 
показали слушатели произ

водственного ОбъеДййёнйя 
Контур (пропагандисты В. Й. 
Быков, А. И. Золотухин), 
электролампового завода 
(пропагандисты С. Й. безго
лов, Ё. Й. Вьюгова). В школе 
коммунистического труда, 
которой руководит Ё . f t .  
Вьюгова, слушатели на при
мерах своёго цеха раскрыли 
роль трудового коллектива в 
общественной жйзнй. ' Они 
отмечали, что принятие 
статьи 8-й Конституции 
СССР еще больШе поднимет 
рйль рабочих В к'Озяй'ст'йён; 
ной, общественно-политиче
ской деятельности.

Интересно прошли -ленин
ские уроки «Я — гражда
нин Советского С&юза». К 
комсомольцам, молодёжи

пришЯИ ветераны партий И 
труда, гражданской и Отече
ственной войн. Слушатели 
ввгеГуПали с содёржйтейвйы- 
мй рефератами И докладами. 
Так, в территориальном уп
равлении строительства мо- 
лодежь с интересом знако
милась- с рефератами своих 
товарищей В. Макаровой, 
С. Заржевсйого, Л. Будйной, 
Г. Храброва: «Все богатства 
знаний — МОлодёЖй», «Раз
витой социализм — развитая 
лйчноств», «ГражДанйн
t!CfcP Имеет право на труд» 
и другими.

На Высоком уровне прошло 
изучение материалов ок
тябрьского (1977 г.) Пленума 
ЦК КПСС й 'еёд'БМОй сёеёйй 
Верховного Совета СССР в

вьющем звене. В ряде пар
тийных организаций состоя
лись теоретические конфе
ренций: «Новая Конституция 
--  итог завоеваний Октября».

Все эти занятий проходйли 
в дни, предшествующие 
60-яетйю Великого Октября. 
И вполне естественно, что 
слушатели анализировали 
ход социалистического сорев
нования в юбилейном году. 
Более 4,5 тысячи рабочих 
района рапортовали о том, 
что онй Встретили юбилей 
выполнением планов двух 
лет пятилетки.

Л. ВЬЮГОВА,
заведующая Отделом про
паганды й агитации Ки
ровского райкома КПСС.

В центре внимания
В центре идейно-полити- 

Ческой жизни находятся ма
териалы, посвященные 60-й 
гбдовщине Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции. Во всех звеньях по
литического и экономическо
го образования начинается 
изучение доклада Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
«Йеликий Октябрь и про
гресс человечества» на сов
местном торжественном за
седаний ЦК КПСС, Верхов
ных Советов СССР и РСФСР, 
которое состоялось в Москве 
в канун юбилея Советского 
государства.

Томскйй городской коми
тет КПСС провел двухднев
ный семинар пропагандистов. 
О задачах по изучению до
клада товарища Л. И. Бреж
нева «Великий Октябрь и 
прогресс человечества» рас
сказал заведующий Домом 
политического просвещения 
обкома КПСС Н. П. Кирил
лов. Заведующая кафедрой 
политэкономии и научного 
коммунизма доцент педин
ститута К. Т. Виниченко вы
ступила с лекцией, в которой 
были раскрыты основные 
положения. тем «Советский 
Союз в авангарде социально
го прогресса», «Реализация

возможностей развитого со
циализма — первостепенная 
задача наших дней».

Затем состоялся .обмен 
опытом работы прдНагайДй- 
стов по личным творческим 
планам. С сообщением вы
ступила заместитель пред
седателя городского методи
ческого совета доцент кафед
ры истории КЙСС политех- 
йическОГо, института М. В. 
Иванова. Поделились опытом 
работы пропагандисты заво
да резиновой Обуви В. П; 
Бахтина, ГРЭС-Н В. Д. Ильи
ных, а также Н. Н. Крикунов, 
М. А. Слюсаренко, Л. ft. Айк- 
бушева, работающие пропа

гандистами в системе комсо- 
МоЛьского политического 
йросвёГцёнйй.

11 йОября в Доме полити-

лектория в помощь слушате
лям теоретических семина
ров, в которых изучаются 
актуальные вопросы соци
ально-экономического разви
тий советского общества в 
спетё положений новОй Кон
ституций 'СССР. Лекцию 
«Всемирно-историческое зна
чение ВёлИкой Октябрьской 
соЦйаЛйётйчёской револю
ции» прочитала заведующая 
кафедрой Истории КПСС ин

ститута автоматизированных 
систем управления и радио
электроники кандидат исто
рических наук В. Т. Петро
ва. •к -it hr

На очередном занятии об
ластной й городской школ 
партийно-хозяйственного ак
тива прочитана лекция «Во
просы СОцИально-эконоМиче- 
ского развития советского 
Общества в новой Конститу
ций СССР». Ее проЧйтал за
ведующий кафедрой полит
экономий инжёнерно-етрои- 
Тёльного ийстйТута А. А. Са- 
вейко.
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Алла Нурмевна Загидулина—токарь механического цеха 
Стрежевского специализированного управления № 917. Де
сять лет назад она впервые стала за токарный станок, еще 
будучи ученицей. С большим желанием Познавала она 
тайны токарного дела. И вот сейчас комсомолка А. За
гидулина уже опытный специалист, в совершенстве вла
деющий этой специальностью. В механическом цехе 
Аллу ценят и уважают за ее трудолюбие И отзывчивость 
к товарищам.

Фото Н. Лесникова.

ЧЕТВЕРТЫЙ ГОЛ ВО К PH. . .  ВЯЗЫ
Поздней осенью, когда уж 

мелёют перекаты таежных 
рек, всё ёщё Идут в верховья 
суда: отделы рабочего снаб
жения леспромхозов стара
ются завезти водным путем 
последние грузы из област
ного центра в лесные посел
ки.

Томская торгово-закупоч
ная база в системе Томеклес- 
урса — единственный й ос
новной поставщик овощей и 
фруктов для лесозаготовите
лей, а также Строительных 
материалов и оборудования 
для йрёдприятий розничной 
торговли п общественного 
питания. От того, насколько 
чётко база выполняет эту 
задачу, во многом зависят 
быт людей, их настроение. 
МнОго труда й стараний при
лагает коллектив Томского 
уНравЛёЙЙя рабочего снабже
ния Томскдееуреа, чтобы 
обеСпеЧИть заготовителей
яродовольственйыМй #  йро- 
МЫшленйькйй товарами. Но 
не всегда и нё всё завйейт 
тодькэ от ййх.

ВозьмёМ, алй примера, ту 
Жё тсргово-закупоНнуЮ ба
зу. Более дёсятй лёт назад 
она была перенесена на но
вое место и размещена в 
складских помещениях, сде
ланных из деревянных кар

касов и обшитых по типу 
временных построек. Теперь 
они пришли в полную вет
хость. Зимой в складах снег:

Четыре года назад нача
лось строительство новой ба
зы. Сметная стоимость 
строительно-монтажных ра
бот 2 миллиона рублей. Как 
идут работы? Можно проил
люстрировать фактами.

— На 1 января 1977 года 
освоено всего 513 тыейч руб
лей (это за три-то года!).

— План 6 месяцев текуще
го года был выполнен на 53 
процента (из 130 тысяч руб
лей освоили 69 тысяч, а за 9 
месяцев из 300 тысяч рублей, 
выделенных на год, лишь 
120 тысяч).

— С июля работы на объ
екте прекращены.

В 1976 Г5ду намечалось 
сдать в эксплуатацию ко
тельную, административное 
здание со столовой, Канали- 
зационно-насОсную стайцйк»: 
Эти объекты не будут сда
ны и нынче.

— Из 500 тысяч рублей, от
пущенных СоюзлесурсоМг на 
1978 год, Томское территори
альное управление строи
тельства включает в свой 
план освоение лишь 200 ты
ейч.

...Территория будущей ба

зы. Пустыми оконными про
емами смотрят на прохожих 
корбокй НдМйнйстратйЙйбго 
здёййя И столовой, а йа ме
ста новых складов пока лишь 
сваи. Тишина на объекте. 
Бесшумно кружатся в возду
хе снежинки. В отделе капи
тального строительства
Томсклесурса подсчитали, 
что если база будет соору
жаться такими темпами, ее 
сдадут к... 1985 году!

Мйхаил Талипович Има- 
нов, директор торгово-заку
почной базы, перечисляет, 
что сделано.

— Документация на склад
ские помещения была полу
чена в 1974 году. За эти годы 
построены фруктохранилище 
на 590 тонн, около 1 километ
ра подъездной автомобиль
ной бетонированной дороги. 
А вот основные объекты — 
два склада общей площадью 
на 7 тысяч квадратных мет
ров. которые через год- 
полтора планируется ввести 
в эксплуатацию, почти не на
чать!. Из 1 миллиона рублей 
их общей сметной стоимости 
строители освоили к концу 
1§77 года... 16 тЫсяч рублей.

Генеральный подрйдчйк — 
Томскпромстрой. На объекте 
его представляет начальник

СУ-2 Виктор Георгиевич 
Кох. С ним постоянно дер
жало связь руководство ба
зы. Каждый день начинался 
с просьбы—ввести в этом го
ду административно-бытовой 
корпус. И каждый день вы
яснялось, что недостаточно 
выделено отделочников, мон
тажников, электриков, сан
техников. База направляла 
в помощь строителям своих 
людей, транспорт. Как только 
генподрядчик выполнил до
рогостоящие работы, интерес 
к объекту вообще пропал.

Правда, в течение года О 
строительстве торгово-заку
почной базы иногда вспоми
нали. Дважды проводились 
на объекте расширенные со
вещания с участием генпод
рядчиков и субподрядчиков, 
определялись сроки ввода. 
За это время сменилось три 
старших прораба, но это не 
изменило положения.

Правда, не безгрешен й 
сам закайЧИк. В августе про
шлого года, когда оснОвНые 
Объекты базы были заложе
ны, выяснились крупные 
разногласия с соседом — 
щйалоНропиточным заводом. 
ТЮМсКЛесурс выЙуЖден был 
вернуть проект в ИНстйтут 
для коррёктйровки. Однако

еще весной на специальном 
техническом совещаний со 
строителями была достигну
та договоренность — нулевой 
цикл заложить по рабочим 
чертежам. Стоимость этих 
работ—75 тысяч рублей; пока 
освоено только 16 тысяч. 
Сйёта й откорректированная 
документация были переда
ны в августе. Но й после это
го дело не сдвинулось. По 
календарному графику, ко
торый также с начала года 
был со всеми согласован, в 
третьем квартале строители 
должны были__ освоить 66,9 
тысячи рублей, в четвертом 
— 59,5 тысячи. Но... с начала 
второго полугодия на объекте 
нет рабочих.

Напряженно трудятся лю
ди лесного цеха области. Бы
товые и социально-культур
ные запросы хозяев «лесной 
державы» должны удовлет
воряться с учетом требова
ний сегодняшнего дня. По
четный долг строителей — 
выполнить заказ Томсклес
урса, ускорить строительство 
Томской . торгово-закупочной 
базы.

Коллективный коррес
пондент газеты — отдел
информации ШШ объе

динения ТоМлеспром.

Т е р м о м е т р
п о м о щ н и к
г е о л о г о в

Сократить число сква
жин при Поиске полезна:х 
Ископаемых помогает 
комплекс оригинальной 
аппаратуры, созданной 
учеными Украинского 
научно - исследовательско
го института Природного 
газа.

Специалистами установ
лено, что в местах залега
ния ископаемых поНва в 
нескольких метрах от по
верхности земли нагрета 
больше обычного на 1—2 
градуса. Это явление по
ложено в основу действия 
приборов. Если на боль
ших глубинах имеется го
лубое топливо, чуткие 
электронные термометры 
тут же с точностью до со
той градуса зарегистриру
ют повышение темпера
туры. За считанные мину
ты информация от много
численных датчиков пе
редается по кабелю на 
автоматическую станцию 
и выдается цифропеча
тающим устройством.

Метод теплового зонди
рования недр прост, де
шев, дает возможность 
быстро определять конту
ры площадей подземных 
кладовых и оценивать их 
запасы.

Украинские специали
сты уже начали приме
нять новшество на прак
тике. На Крайнем Севере 
— в перспективных газо
носных районах элек
тронные термометры по
могают геологоразведчи
кам ЯКутйй, где бурёнйё 
дополнительных скважин 
при поиске Газа в вечной 
Мерзлоте связано с боль
шими трудовыми и Мате
риальными затратами.

В. HAT, 
корр. ТАСС.

Харьков.

К л ю ч
к п л о д о р о д и ю

БАКУ, 11 ноября. 
(Корр. ТАСС А. Гольден- 
берг). На гидрогеологиче
ской карте Азербайджана 
сегодня появился ёЩё 
один, сотый ИСТОЧНИК 
пресной воды, который с 
начала этого года постав
лен на службу сельского 
хозяйства. Хлопковые 
плантаций, хлебные Нивы, 
сады и виноградники 
Мильской, ШИрванской, 
Карабахской стёпей, пред- 
горьев большого и малого 
Кавказского хребтов по
лучили дополнительную 
воду для орошения. Путь 
на поЛЯ проложили ей 
буровью партии Азербайд
жанской гидрогеологиче
ской экспедиции. Пробу
рено нынче 40 тысяч Мет
ров скважин.

Как сообщил мйнйстр 
мёлиорацйй и водного хо- 

. зяйства Азербайджанской 
ССР Н. Рустамов, более 
80 процентов посевных 
площадей республики ны
не орошаются. Мелиора
ция стала ключом к по
вышению плодородия 
зёйли: выход продукций 
С каждого орошаемого 
гектара возрос за послед
нее десятилетие болёё чём 
в полтора раза.

«Н ач и н аем  н аш у  
п р о г р а м м у . . . »

Йа год раньше срока сда
на в эксплуатацию первая 
очередь радиорелейной ли
нии Колиашево-г-Белый Яр. 
Йаш корреспондент попросил 
начальника областного ра
диотелевизионного центра 
В. <3. Чиркова рассказать, за 
счет чёгё был достигнут этот 
уснёх.

— Нам предстояло смонти
ровать чётыре станЦйй, 
— сказал Валентин Сте
панович. — Самые бОль- 
шие трудности на первом 
этапе работ представляла 
транспортировка строитель
ных Материалов и оборудо
ваний. Тдлько Металлокон
струкций Нужно было завез
ти околО 300 тонн. Пшмежу- 
ТочНая станция в Моховё 
расположена там, где един
ственное средство передви
жения — водный транспорт. 
Нё было причалок, болвше- 
габаритнь!е суда с трудом 
протискивались по Мелким 
речкам.

После выгрузки на берег 
предстояло по болотам про
тащить специальнее краны 
и лебедки, которыми ведётся 
монтаж Металлических йЫ- 
шек. И если сказать, что вес 
только одного крана 16 тонн, 
то ясно, какйх трудов стойла 
его транспортировка; Перед 
началом монтажа приходи
лось на большую глубиНу 
выбирать из болота торф, га
тить топй бревнами, нась:- 
пать гравйй. Й лйи!в после 
этого монтажники приступа
ли к  работе.

Успеху способствовал ши- 
*...и г-'-8— " ..... ...................

рокий размах социалистиче
ского соревнования. Все кол
лективы, занятые на строи
тельстве радиорелейной ли
нии, приняли повышенные 
обязательства. Главной це
лью было — сдать первую 
очередь к 60-й годовщине 
Октября. Й вот в празднич
ные дни жители Вёрхнекет- 
ского района смогли полно
стью смотреть первую теле
визионную программу. Уве
личилась продолжительность 
передач. В ближайшем буду
щем район получит большой 
пучок телефонных каналов, 
что намного улучшит между
городную связь.

Йа строительстве радио
релейной линии хорошо по
работали специалисты ТЬМ1- 
леСстрой, областного радио
телевизионного центра, мон- 
■ёаЖййкй треста РадиЬстрой 
из Омска И Москвы. В пред
праздничные дни были очень 
сложные погодные условия. 
Монтажники работали при 
свете прожекторов чуть ли 
не круглосуточно, стараясь 
завершить работы досрочно и 
с хорошим качеством.

ХорошйМи Организаторами 
показали себя специалисты 
И. И. Захаров, Ю. Н. Коф'та-
нйк, в. а . вервайн и дру
гие.

Лесозаготовители; сплав
щики, жители районного 
центра получили ria своих 
телевизионных Экранах От
личное Изображение первой 
программы передач. Вскоре 
ойй смогут смотреть И цвет
ное телевидение.

Р е г и о н а л ь н а я  
конференция историков

60-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистиче
ской революции была по- 
свйгЦеНа провёдейнай Том
ским Обкомом партии й го- 
суДарстненным университе
том Ий. В. В. Куйбышева 
региональная научнай кон
ференций.

Конференцию открыл 
секретарь Томского обкома 
кПСС П. Я. Слеяко.

В работе пятй секЦйй 
конференции принйли уча
стие свыше 200 человек, 
представляющих вузы и 
науЧныё учреждения пОЧ- 
тй 20 городов страны. За
слушано 150 докладов, в ко
торых раскрыты экономи
ческие, политические и со
циальные предпосылки 
Октябрьской революции в 
Сибири, показан ход борь
бы большевиков против 
буржуазных и мелкобур
жуазных партий, ярко ос- 
вёщейа вёдУщай роль рабо
чего класса в ликвидации 
старого государётйеННОго 
аппарата И установлений 
власти Советов;

Значительная Часть до
кладов была связана с Ис
торией гражданской войны. 
Йсслёддватёлй убедитель
но показали многообраз- 
йую -деятельность ленин
ской партий по организа
ций трудяЩИхСя Сйбирй 
на бдрьбу с интервентами 
й фёлогвардейцаМи, На раз- 
вертУванйе партизанского 
движений, разгром сил 
контрреволюций И восста
новление. Советской властй.

Главное внйМаНйё участ
ники конференций сосредо
точили на Вопросах социа
листического И коммуни
стического строительства.

Следует отметить возро 
Шую йктйвйОсть ейбно 
СКИХ историков в Изучен: 

завершений соци
ли^шеского етройтельств
\ J r C C P  (l9 4 f i— 1958 Г Г )  к торому длительное вфел
а я г " *
яНий ь У“'оклаЛЬ1 о сост Яйий И перспективах ра
вития Сибйри в условй: 
зрелого социализма, й  ш 
нашли отражение нев! 
Данные темпы рйс'та, с 
РОмные потенциальны 
возможности прОйзвОдг 
тельных сил Зауралья, н 
уклонного повышения бл; 
госоетояния, уровня кул 
туры и быта сибиряков.

В докладах, прочита 
ных на вновь созданю 
секции «Ёоммунистйческо 
воспиЧйнйё молодёжи в 
революционных, боевых 
трудовых традициях naj 
тии и советского народг 
обобщён ойыт партийны 
советских. общественны 
организаций, военных: уч 
лшц Сибири по соверше 
ствованию форм и методе 
всемерному развитию о 
Новных направлений Иде: 
ЙО-полИтическОгО, трУдот 
го й нравственного воегт 
таний М6ЛОДБ1Х рабОЧй 
колхозников, студенто! 
курсантов.

Конференция принял 
конкретные рёкомеидаци 
ко Дальнейшему расшййе 
чию фронта научных * й 
следований в свете пен: 
нйй XXV съезда КПСС, 
духе нОвой КонстйтУт 
СССР.

М. КУЗНЕЦОВ,
профессор университета.
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ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ СЕЛА
Семеро дОФей у Нас, но 

нйкогДа не счй¥ала свою 
жизнь тйжелой. В большой 
ёёмье Ца-ясе лучше рас-
уут — у меня нее хорошо 
учатся, ДруЖНью. . Конечно, 
нелегко было: трехмеейчных 
ОстаВ-лЛла На Чузкйх руках 
й Шйа на ферму. Но иногда 
Думаю: MOsKeT, на Меня гЛя- 
дя, ребята и выросли такими 
трудолюбивыми. Когда кар- 
ТОшКу копали, так сосед
ка все переживала, что 
ей: Дети не Помогают. А я ей 
своей оравой наш огромный 
участок за два Дня выкопа
ла. Иван, муж, когда ска
жет: «йдй, Тоня, разнорабо
чей, отдохнут руки...». А я — 
нет. ВСЯ Жизнь — это дети 
■й ферма.

Мы разговаривали: с Анто
ниной Ивановной Косенко
вой в ее доме, как обычно, 
веселом от детских голосов. 
Весь лень у нее в делах, но 
женщйна удивительно бод
ра, приветлива.

Ее остаВйли на новом ком
плексе как передовую до
ярку совхоза. Но сколько 
было споров о том, кому в 
нем работать! Хотели все.

— Там бытовых помеще
ний столько, что поначалу 
прямо путались в них, — 
шутила доярка Александра

Ивановна Чупрова. — Ходим 
теперь в чистой одёЖде. На 
ферме удобная раздевалка, 
комната для стирки и сушки 
белья, столовая. А в душе
вую по выходным -даже йз 
деревни прибегают Мыться...

Новый комплекс с бес- 
прИвязнО-боксовым содер
жанием животных показы
вала совхозный зоотехник 
Елена Ивановна Волегова. 
Для работы специалистов 
здесь тоже созданы все ус
ловия. Есть аптека, ветизо- 
яятор, помещения ДЛЯ ос
мотра й обработки живот
ных. В голосе Елены Ива
новны нескрываемое удов
летворение от того, что сде
лано. Несколько лет назад 
подобный комплекс был по
строен в соседней деревне 
Казанке. Но осваивали его 
долго. Не очень хорошее по
добрали на комплекс стадо. 
Из-за неудачной конструк
ции боксов много коров ох
ромело. В Новокускове этого 
избежали. По-друГоМу сде
лали боксы. Более мощные 
здесь вентиляторы, модер
низирована доильная уста
новка.

Новые условия труда — 
это не только двухсменная 
работа, полная механизация, 
чистота в помещениях. Ме

няются характер труда, обя
занности животноводов. Сей
час доярка только доит ко
ров, скотник кормит. За 8—10 
минут три женщины «пропу
скают» через доильную ус
тановку 16 коров, за смену— 
400. Цель — сократить время 
дойки, не оставлять в выме
ни короввг ни каплй молока. 
Все животные разделены на 
8 групп — в зависимости от 
физиологического состояния. 
СкотникИ должны следить, 
чтобы в групйе был йужный 
кормовой рацион. Прибави
лось забот специалистам. 
Раньше среди «своих» 30 
коров доярка знала каждую, 
сама ее запускала, раздаи
вала после отела, ухаживала 
в первое время за телятами. 
Теперь зоотехники отвечают 
и за запуск коров, й за то, 
как содержатся телята в 
профилактории, как раздаи
ваются новотельные коровы. 
А в комплексе 810 животных, 
скоро будет тысяча.

— Много работы впереди, 
— рассказывала начальник 
комплекса Нина' Александ
ровна Лещева. — Нужно 
подбирать. продуктивное 
стадо, навести порядок с 
зоотехническим учетом, от
ладить Некоторые механиз
мы. КаЖдый должен пере

страивать себя на новый
Лад. Нынче Мы обязались 
получить 2,500 килограммов 
молока от коровы за год, а 
в i979 Году должны выйти на 
трй тысячи. Й эТо rife прёдел, 
если улучшать породность 
коров.

Нельзя не заметить, что на 
комплексе работает много
приезжих, в том числе моло
дежи. Привлекают услоёйя 
труда?

— Не только. Мне 28 лет, 
приехала с Мужем из Кир
гизии, — говорила заведую
щая аптекой Анна Волгина. 
— Сразу полуЧилй трехкоМ- 
натнуго квартиру. ЕсЛИ нуж
но Мясо ИЛИ молОко — сов
хоз дает. В селе хорошая 
средняя школа, детсад. Моя 
дочка ходила в музыкаль
ную Школу, где учат играть 
на фортепьяно, баяне, 
скрипке и домре. Даже тан
цы в клубе проходят под ор
кестр. Отсюда не захочешь 
уезжать.

Новая страница в жизни 
старинного сибирского села... 
Начинается она с современ
ного животноводческого ком
плекса, с веселых светлых 
домиков для новоселов, из 
которых уже образовались 
улицы.

— Директор совхоза выде

лил в атом году 16 квартир
ТОЛЬКО ДЛЯ ЖИВОТНОВОДОВ.
Ищи, говорит, Нина Алек- 
сайдровйа, рабочих,,.

Нйна АлёйСандройна Ле
щева говорила ЭТО, показы
вая квартиру, в КОТОРУЮ на 
днях должна переезжать ее 
семья. Получили ее в новом 
городке ДЛЯ специалистов. 
-̂ .се четыре комнаты отдель
ные. В доме ванная, во дво
ре погреб, сараи для скота, 
Садй, сколько хочешь, ово
щей, хватйТ земли и для 
цветов.

Всего четыре года назад 
приехаЛа в Новбкусково 
Нина Александровна Лещейа. 
Здесь получила орден «Знак 
Почета», стала депутатом 
областного Совета народных 
депутатов, кандидатом в 
члены КПСС. Отсюда поеха
ла на XVI съезд профсою
зов.

— Не забыть те дни. Сиде
ла в зале Дворца съездов и 
видела ряДОм такйх же про
стых женщин, как я, многие 
из деревень. Знаете, о чем 
думалось в такие минуты? 
Очень здорово, что в нашей 
стране так ценится челове- 
чееййй труд. Это, по-моему, 
саМЬе главное наше дОсти- 
жопйс, — взволнованно де
лилась Нина Александровна

впечатлениями о поездке.
Йетрудно понять, почему 

довольна своей жизнью и 
дойрка Антонина Ивановна 
Косенкова. Жизнь — в де
тях, в любимой работе. Здесь 
приняли в партию. С ней 
любит работать молодежь.

Этим женщинам Новокус- 
ково стйло родной деревней. 
А Какой матери не хочется, 
чтобы так же относились к. 
своему дому и работе ее де,- 
ти. Ради того. Чтобы при
влечь к деревне молодежь,, 
требовательную к условиям 
труда и быта, и строят в 
совхозе удобное жилье, внед
ряют механизацию.

— Один из моих сыновей 
уехал в институт культуры, 
а второй дома, тракторист,—- 
рассказывала Нина Алек
сандровна.

Устроены парни, но спо
койней мать за второго сына, 
который живет совхозными 
заботами, главным Делом ее 
жизни.

Антонина Ивановна Косен
кова, у которой дгае дочери 
уже замужем и живут в со
седних районах, коже боль
ше говорит о сыновьях-трак- 
тористах:

— Сережа после зяби 5 
тысяч центнеров соломы вы
вез! Весной в нрмию пойдет. 
А Вова в ноябре демобили
зуется, письма недавно при
слал: «Вернусь домой, мама, 
на трактор...»«

3. ТАТАРИНОВА.
со вх о з «К ом сом олец» 
Асиновскс*го р ай о н а .

Работать лучше, повышать эффективность и качество

ЗАЧЕМ ПЕРЕВОЗИТЬ
В О З Д У Х ?

П Р О Н И К Н О В Е Н И Е  В К Р И С Т А Л Л !

Лесные массивы, Salt пра
вило, удалены на большие 
расстояния от мест перера
ботки. Кроме того, у желез- 
нодорожников явно не хва
тает подвижного состава. 
Поэтому руководителям 
предприятий Т'оМлеспрома 
нужно строго следить за 
полнотой загрУЗКй вагонов. 
Это и делают в таких Лес
промхозах, как Белояр
ский, Комсомольский, Ар- 
гат-Юльскйй.

Полная загрузка вагонов 
лесоматериалами — один 
из крупных резервов в эко
номии транспортных
средств. Но как обстоят де
ла, НаприМер, на Томском 
и Асиновском лесопромыш
ленных комбинатах? Об
щий недогруз лесоматериа
лов в 1976 году в Асинов
ском ЛЙК составил 8.567 
кубометров, в Томском 
ЛПК — 7.277 кубометров
Кроме того, Фомскйй ЛПК 
недопоставил 22.37Й штук 
шпал, а это значйт, что 20 
километров полотна на 
строящихся железных до
рогах не введены в строй.

Только от двух ЛПК 
объединения, в 1976 году 
потребители ежемесячно 
за счет недогрузов недопо

лучили 1.320 кубометров 
лесоматериалов, а это, бе
зусловно, повлияло ца вы
полнение плана народнохо
зяйственных поставок. Что
бы восполнить Недогруз, 
дополнительно потребова
лось 350 железнодорожных 
ваго&ов.

Проверка • показала, Что 
загрузка железнодорожных, 
вагонов is 1977 году пО срав
нению с 1976 годом не улуч- 
шаётея. Только за восемь 
.месяцев Томский ЛИК не
догрузил в вагоны свыше 8 
тысяч кубометров, излиш
не Использовав .173 вагона. 
ВелйК также долг по от
правке шпал.

Грузоподъемность под
вижного состава использо
вать сполна — это прави
ло должно действовать не
укоснительно. Не должны 
допускаться возврат ваго
нов на Догруз, технический 
брак, перепростой против 
установленных норм, кото
рый уменьшает оборачива
емость подвижного соста
ва. Все это приносит ущерб 
государству.

Н. АРХАНГЕЛЬСКИЙ, 
главный инспектор Но
восибирского отделений 

ГослесоинспекЦии.

Высокая большая комната 
кажетей тёсной от обилия 
аппаратуры. Здесь, в Лабора
торий радиационной спек
троскопий йрй кафедре тео
ретической й эксперимен
тальной физики ТПЙ, вёДут- 
ся Исследования твердый 
тел. Многое уже известно, 
вёдЪ Изучение свойств твер
дых тел ведётей издревле. Но 
сокровенные тайны стали 
дбетуИнЫ яйШь й XX веке. 
Ведь запрятаны онй в раМых 
глубинах вещества, й про
никнуть § Них МОЖно, 
лишь вооружасБ мощными 
техническими средствами. 
В руках исследователей ла- 
боратОрйи роль Щупа играет 
сильный поток электронов;

— Эта новая область йс- 
сяёдований — физические 
процессы в ионных кристал
лах при Сильных облучениях 
— возникла здесь, в нашей 
лаборатории,—Говорит ёе на
учный руководитель Д. Й. 
Вайсбурд. — Вождение тако
го-направлейия стйло воз
можный, КОгда лет десять 
назад профессор Г. А. Месяц 
с сотрудниками создали пер- 
вьУё йайбсёйУйДЙЬй сийьйб- 
точнме ускорители эяёктро- 
нёв.

...Кристалл . диэлектрика 
помещен в небольшую каме
ру, Йз Которой откачивается 
воздух. Йод действием мощ
ного Луча хлбрйстый натрий 
начййаёт йатойо сиять фио
летовым светом. Да, да, это 
самая обыкновенная пова
ренная соль. От той, ЧТо 
леЖйт на столе в солонке, 
она отличается лишь про
зрачностью кристаллов, Вь1- 
рашенных в специальных 
-усяоййях из очищенного рас

плава. ПомйМо этого нового 
вйда свёйеййя—плазменной 
лЮМйнесЦенцЙй, тголитехпи- 
кй обнаружили ТакЖе новый 
вйД нёравйовёснЬй проводи
мости йойных кристаллов 
при облучении й хрупкое 
разрушение. ВСе три явления 
отмечены в отчете президиу
ма АН СССР «Важнейшие 
достижения в области есте
ственных и общественных 
Наук За 1975 гОд»;

Редко где увидишь три ус
корителя, «пушки», как их 
здесь называют, в одной ком
нате. За первой, по времени 
ее созданий, работает группа, 
возглавляемая старшим на
учным сотрудником Й. М.
БалычевыМ. Сейчас на ее
ключевой проблеме — хруп
ком разрушении твердых 
тел — формируется развет
вленная тематйка, включаю
щая ' сопутствующие свойст
ва.

— Это принципиально но
вое явление, ни к какому из
вестному механизму разру
шения оно не относится, — 
говорит Г. И. Геринг, сОтруд- 
йик кафедры. —- Оно отли
чается большой скдростью, 
гораздо выше той, с которой 
распространяется трещина. А 
Энергия на такое разрушение 
затрачивается меньшая.

— Очевидно, это Определя
ет и практическое его приме
нение?

— Да, конечно. Это будет 
самый Экономичный способ 
разрушения твердых скаль
ных пород. Пучок лучей 
здесь действует Наподобие 
алйаза... О практике при Me-

люминесценцию л Измери
тельной технике, а проводи
мость облученных кристал
лов позволяет создать 
уникальные переключатели. 
Однако для крупных внедре
ний нужны фундаменталь
ные Исследования.

йения других явлении пока 
с-’дить трудно. КойеЧйо, уже 
сейчас МОЖНО ИспблЬзОваЛ'В

С О В М Е С Т Н О Е  З А С Е Д А Н И Е
Состоялось совместное 

заседание научно-медицин
ских обществ области, по
священное 60-летию Вели
кого Октября.

Об успехах народного 
здравоохранения за воды 
Совётской власти говорил 
докладчик — заведующий 
областным ОТдёлоМ здраво
охранения кандйдаТ Мё- 
дйцйнеййх йаук А. Й. По
тапов.

28 научно-медйцйнских 
обществ ведут плодотвор
ную работу по важнейшим 
проблемам клинической, 
Теоретической И практиче
ской медицины.

Йа заседании Выступили 
представители областных 
научно-медицинских об
ществ. Онй рассказали о 
достижениях в хирургии; 
терапии, охране здоровья 
детей, о развИтйй Микро
биологии, психиатрической

" - i  
. ц

НАСТАВНИК 
А. Г.

Рабочее место Александ
ра Григорьевича Опалева 
на втором этаже дома бы
та по улице Пушкина, 65. 
Он старший часовой мастер 
объединения Томскоблбыт- 

техника.
6 этой отрасли А. Г. Опа- 

лев с 1946 года, сразу как 
отвоевал в Отечественной...

За это время Александр 
Григорьевич многократно 
был признан победителем 
социалистического соревно
вания, выполнил огромную 
наставническую работу. 
Обучая профессий часового 
мастера более 50 человек, 
многие из которых стали 
признанными мастерами.

С отличными результата
ми встретил мастер 60-ле
тие Великого Октября: До
срочно выполнена програм
ма двух лет и с безукориз
ненным качеством.

В. ЮФЕРОВ.
Ф ото  А . Батурина.

В поддержку

В  И Н Т Е Р Е С А Х  М И Р А
Отлично потрудился кол

лектив лаборатории в юби
лейном году, выполнив вее 
Обязательства, объёмы хоз
договорных работ. Свиде- 
тельстпоМ ЭЧОгО явилось при
глашение на расширенную 
сессию совета АН СССР по 
радиационной физике, по
священную 60-яётию Вели
кого Октября, й предложение 
выступить на ней с отчётом 
«Физические процессы в 
ионных кристаллах прй воз
действий сверхплотными 
пучками электронов».

...Идёт эксперимент. Моло
дой научный работник А. А. 
Беспалько проводит очеред
ной опыт. Светлый экран 
Осциллографа — как окно в 
МикроМИр. На нём, переве
денная йа язык электриче
ских колебаний, зримо пред
стаёт упругая ВОлна, создан
ная в кристалле луЧом. Каж- 
двш раз нуЖНО точно за
фиксировать форму изгиба; 
все данные, не упуская ма
лейшей подробности. Й таких 
Опытов — сотни. А затем — 
расчеты, анализы И раз
думья, чГОбЫ понять карти
ну, механизм явления. Так 
рождается ' знание. Да, науч
ный поиск требует не просто 
заинтересованности, а само
забвенной отдачи делу. Толь
ко в этом случае приходит 
успёх.

н. т е Ве н т ь е й а .

НЬЮ-ЙОРК, 11 ноября. 
(ТАСС). Первый комитет Ге
неральной Ассамблей ООН 
принял резолюцию, в кото
рой одобряется договор о за
прещений размещения на 
дне Морей и океанов И в его 
недрах ядерного оружия И 
других вйдов оружия Массо
вого уничтожения. В резо
люции, внесенной совместно 
19 государствами, в том чис
ле СССР, Болгарией, ГДР, 
МНР, Польшей, Ганой, Инди

ей, Англией, США и Япони
ей, выражается уверенность 
в том, что этот договор —— 
«шаг на пути к Исключение 
дйа МОрей И океанов и его 
недр йз сферы гонки воору
жений».

Резолюция призывает все 
государства, особенно страны, 
обладающие ядерным ору
жием или другими видами 
оружия массового уничтоже
ния, ратифицировать указан

ный договор или присоеди
ниться к нему.

Комитет также единодуш
но одобрил резолюцию о хи
мическом и бактериологиче
ском (биологическом) ору
жий, в которой, в Частности, 
вафажаетей убежденность в 
том, что «процесс разрядки 
международной напряженно
сти содействует достижению 
прогресса в Направлении 
всеобщего и полного разору
жения под эффективным

международным контролем».
Резолюции положительно 

оценивает конвенцию о за
прещении разработки, Произ
водства и накопления запа
сов бактериологического 
(биологического) И токсин
ного оружия И об их унич
тожении. Эта конвенция, от
мечается в документе, яв
ляется «важным шагом в до
стижении в ближайшем бу
дущем соглашения о запре
щении разработки, произ
водства и накопления запа
сов всех видов химического 
оружия и их изъятия из ар
сеналов всех государств».

ВЫ СТУПЛЕНИЕ П. УОРИКЕ

науки и невропатологии, 
об успехах курортологии и 
физиотерапии.

Участники заседания 
приняли обращение ко 
всем медицинским работ
никам ОбЛаСТИ. Активным 
руководителям и членам 
научных обществ вручены 
почетные грамоты.

Л. ФРОЛОВА,
. главный врач областно

го Дома санитарного 
просвещения.

ВАШИНГТОН, 11 ноября. 
(ТАСС); Директор агентст
ва по разоружению и конт
ролю над вооружением 
Й. Уорнке, выступая в на
циональном демократиче
ском клубе, указал на боль
шое значение советско-аме
риканских усилий; направ
ленных на достижение со
глашения о запрещении 
всех Испытаний ядерного 
оружйя. Предложения, со
держащиеся в докладе Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС; Председателя Пре

уменьшений опасности 
ядерной катастрофы отве
чает интересам обеих дер
жав.

Директор агентства вы
сказал надежду, что к со
глашению о запрещении 
всех испытаний ядерного 
оружия, о котором ведут 
переговоры Советский Со
юз, США и Великобрита
ния, присоединятся также 
Франция и Китай.

зидиума Верховного Совета 
СССР Л. М. Брежнева на
торжественном заседании, 
посвященном 60-й годовщи
не Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции, заявил он, представ
ляют очень важный шаг в 
этом направлении. Пред
ставитель администрации 
выразил уверенность в том, 
что эТИ конструктивные 
предложения помогут ско
рейшему заключению тако
го сдгЛашеНйя.

Американо-советские от
ношения, сказал он, сейчас 
достигли «зрелости» й ха
рактеризуются «стабиль
ным стратегическим балан
сом». Нам не обязательно 
быть «друзьями», сказал он, 
чтобы достичь соглашения 
в области ограничения воо
ружений, так как задача

Он отметил, что подписа
ние нового соглашения об 
ограничении стратегиче
ских наступательных воо
ружений в «наилучшей 
степени обеспечивало бы 
интересы национальной 
безопасности» как США, 
так и СССР. Оно открыло 
бы также путь к дальней
шим мерам в области огра
ничения гонки вооружений 
и благоприятно сказалось 
бы на других переговорах 
между двумя странами.

Здесь отмечают, что в то 
время как официальные 
лица говорят об ограниче
нии гонки вооружений, 
американская печать чуть 
ли не каждый день сооб
щает о новых мерах по 
дальнейшему ее подхле
стыванию; Развертываются 
новые виды и системы ору
жий. Увеличиваются и без 
того огромные военные ас
сигнования.

БОЛГАРИЯ. Нефтехимики Бургаса в этом году выда
ли сверхплановой прОдуИцйй болёе чем на пять МилДи- 
ЙнЬв лёйой. ПостайЯёнйДя задача — выпускать продук
цию только отлйЧйого Качества — выполняется ими 
успешно.

НА СНИМКЕ: у Иульта управления установки «Кси- 
Лоли».

Фото Софйя Пресс—ТАСС.

трудящихся
МЕХИКО, 11 ноября. 

(ТАСС). В поддержку борьбы 
трудящихся, с осуждением 
репрессивных мер против 
них выступили Мексикан
ская компартия, Мекси- 

t канская. партия трудя- 
' щихся и другие прогрес
сивные политические ор
ганизации страны. В сво
ем заявлении они отмечают, 
что в последнее время резко 
активизировались выступле
ния широких Народных масс 
за пересмотр коллективных 
договоров с предпринимате
лями, повышение зарплаты, 
против роста стоимости жиз- 
нц и безработицы. Борьбу ве
дут рабочие и служащие го
сударственной авиакомпа
нии, преподаватели И сту- 
денть! университетов, рабо- 
чие-эЛектрИки. Они высту
пают в защиту своих прав, 
зафиксированных в консти
туции страны.

В заявлении выражается 
солидарность с борьбой тру
дового населения Мексики за 
улучшение условий жизни и 
труда.

Возмущение агрессией Израиля
НЬЮ-ЙОРК, 11 ноября. 

(ТАСС). Варварская акЦйя 
израильской военщины
против мирных городов и 
сел Южного Лйвана вызва
ла Негодование мировой об
щественности.

Генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм осудил 
воздушные налеты изра
ильских пиратов, в резуль
тате которых погибли ста
рики, женщины и дети.

Правительство Лйвана 
обратилось с официальным 
посланием к председателю 
Совета Безопасности ООН* 
В нем выражается реши
тельный протест в связи с 
агрессивными действиями 

Израиля.

АММАН, 11 ноября. 
(ТАСС). Выступая в Изра
ильском кнессете (парла
менте), заместитель Гене
рального секретаря ЦК 
Компартий Израиля депу
тат Т. Тубй заявил, что 
бомбардировки густонасе
ленных районов Ю Ясного 
Ливана могут иметь далеко 
идущие ЦосЛедСтвия. Ком
партия Израиля считает, 
что действия военщины, на
правлены прежде Всего на 
срщВ Международных уси
лий по возобновлению ра
боты Женевской мирной 
конференции по Ближнему 
Востоку, на дальнейшее на
гнетание напряженности в 
этом районе.

БАГДАД, И ноября.

(ТАСС). Бомбардировка из
раильской авиацией городов 
и деревень Юга Ливана мо
жет стать прелюдией к бо
лее широкой агрессии про
тив арабских народов в це
лях увековечения оккупа
ции и ликвидации Пале
стинского движения сопро
тивления, пишет газета 
«Тарик аш-Шааб». С мо
мента опубликования аме- 
рикаНо-йзраилЬского сов
местного «рабочего доку
мента», указывает газета, 
стало очевидным, что реше
ние ближневосточного кри
зиса заходит в тупик из-за 
упорного отказа Тель-Ави
ва и его покорителей при
знать Организацию освобо
ждения Палестины.

П Р О Т И В  П О Л И Т И К И  Т Е Р Р О Р А
РИМ, 11 ноября. (ТАСС). 

ТеЛь-Авйв, проводя куре 
на нагнетание напряженно
сти на Блйжнём Востоке и 
запугивание арабов, про
должает политику террора 
и репрессий в отношении 
арабского населения как 
оккупированных террито
рий, так и Израиля. На 
днях израильская полиция 
ворвалась в арабскую де
ревню Маджд аль-К'урум в

Верхней Галилее й стала 
разрушать дока Местных 
жителей, не обращая вни
мания на находившихся в 
них женщин, стариков и де
тей. Возмущенное населе
ние деревни даяО отпор 
варварским действиям на
летчиков. Тогда Полиция 
прййёнййа гранаты со 
слезоточивым газом и От
крыла огонь по Мирным 
жителям. Два араба были

убиты, многие ранены, де
сятки арестованы. В дерев
не распоясавшиеся изра
ильские блюстители поряд
ка учиййли погром.

КЬммунйстйчёекая пар
тия Израиля и другие про
грессивные силы страны 
выступили с протестом 
против варварских акций 
полиции; действующей с 
ведома и по прямому ука
занию официальных вла
стей-.

ТРЕБОВАНИЕ ООН
. НЬЮ-ЙОРК, 11 ноября. 
(ТАСС). Специальный поли
тический комитет ООН по
давляющим большинством 
голосов подтвердил право 
палестинских беженцев на 
возвращение в своим родным 
очагам на территориях, ок
купированных Израилем в 
1967 году. В принятых резо
люциях он также потребовал 
от Израиля немедленно пре
кратить политику аннексии, 
направленную на изменение 
физической и демографиче
ской структуры оккупиро
ванных арабских земель и 
высказался за Оказание по
мощи арабским народам — 
жертвам израильской агрес
сии, в том Числе и народу 
Палестины.

Закончившаяся дискуссия 
в специальном политическом 
комитете по вопросу о пале
стинских беженцах еще раз 
продемонстрировала необхо
димость ликвидаций положе
ния, при котором трехмил
лионный арабский народ Па
лестины вот уже почти три 
десятилетия лишен неотъем
лемого права на самоопре
деление, жйвет На положений 
ИзгНаннйка. Представители 
Советского Союза и других 
социалистических стран, 
многих арабских государств 
в своих выступлениях отме
чали, что радикальное реше

ние проблемы палестинских 
беженцев Может быть осу
ществлено лишь в рамках 
всеобъемлющего урегулиро
вания на Ближнем Востоке.

Участники дискуссий под
держали решения Генераль
ной Ассамблеи ООН, в Кото
рых вновь отмечается, что 
«справедливый, и прочный 
мир на Ближнем Востоке не 
Может быть установлен без 
достижения, в частности, 
справедливого решения проб
лемы Палестины на ос’новё 
осуществления неотъемле
мых прав её народа, вклю
чая праВо На возвращение и 
право на национальную не
зависимость й 'сувёрёНйтёт в 
Палестйнё, В соответствий с 
Уставом ООН».

Вопрос о палестинских бе
женцах, заявил представи
тель СССР Ю.__ И. Дроздов, 
является в своей основе по
литическим Вопросом, воз
никшим В результате Изра
ильской агрессии против 
арабских государств. Обсуж
дение палестийсИой пробле
мы в ООЙ И Принятые на 
последних сессиях Генераль
ной Ассамблей рёШеййя сви
детельствуют о том, что 
практически всё государства 
— члены ООН убеждены в 
невозможности установления 
прочного мира на Ближнем 
Востоке без решения пале
стинского вопроса.

игттт-*
1
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КНИГИ 
О ВЕЛИКОМ 

ОКТЯБРЕ

у»щ.

И здательство «Наука» 
Академ ии наук С С С Р  вы
пустило новые книги из с е - 4 
рии «История нашей Роди
ны» и «Страны и народы».

Книги Ю . А . Полянова 
«Великая О ктябрьская» и 
Б. И. Коваля «Свет О ктяб
ря над Латинской Ам ери
кой» рассказываю т о Вели
кой О ктябрьской револю 
ции в нашей стране и ее 
влиянии на другие страны.

ПО новым
КАНАЛАМ

На Томской м еж дугород
ной телефонной стан
ции установлена новая ка
налообразующ ая аппаратура 
для  меж дугородной связи, 
которая предназначена для 
связи с другими городами. 
Возможности м еж дугород
ной связи расширились.

НА СНИМКЕ: дежурный
электромеханик О. Захаро
ва за проверкой работы 
новой аппаратуры.

ИЗДЕЛИЯ 
ИЗ ТРИКОТАЖА

На выставке товаров на
родного потребления, про
ходившей на днях во Д вор
це зрелищ  и спорта, были 
выставлены новые образцы 
трикотажных изделий, кото
рые будет изготавливать 
по индивидуальным зака
зам ателье объединения 
Томскобл трикотаж.

Все эти изделия были
одобрены художественным 
советом и рекомендованы 
для выполнения заказов 
всем ателье объединения.

НА СНИМКЕ: изделия из 
трикотажа, разработанные 
и изготовленные экспери
ментальным цехом.

Ф ото  В. Казанцева.

«ОЧЕНЬ ХОРОШО, что комсо
мольцы И МОЛОДЕЖЬ С ТАКИМ 
ЭНТУЗИАЗМОМ РАБОТАЮТ НА 
СТРОЙКАХ, ПРИНИМАЮТ УЧАСТИЕ 
В РЕШЕНИИ ДРУГИХ ХОЗЯЙСТВЕН
НЫХ ЗАДАЧ. НО ПРИ ЭТОМ НЕЛЬЗЯ 
ЗАБЫВАТЬ О ГЛАВНОМ В РАБОТЕ 
КОМСОМОЛА — О ВОСПИТАНИИ 
МОЛОДЕЖИ».

Л. И. БРЕЖНЕВ.

работе. А может быть, их 
плохо искали?

— Да, мы получили указа
ние райкома комсомола о 
необходимости шефства над 
школой, но еще не думали об 
этом, — признается секре
тарь комсомольской органи- 
зации аэропорта Сергей Сви- 
риденко. — Да и пробовали 
уже не раз в предыдущие 
годы вывешивать объявле
ния для желающих запи
саться в кружок «Юный лет
чик». Почти никто не при
шел.

культуры, почти у каждого 
родители работают в экспе
диции. Какие, казалось бы, 
дела можно делать вместе!

Но нефтеразведчики рав
нодушны. Несколько лет на
зад, с открытием собственно
го Дома культуры, здесь 
вроде наметились дружеские 
отношения с ребятами на 
спортивной основе (в ДК 
«Геолог» есть приличный 
спортзал). Один из комсо
мольцев взялся вести заня
тия в волейбольной и баскет
больной секциях. Ребята за-

Е с л и  бы б ы л и  
у с л о в и я . . .

События, составляющие сю
жет фильма, получили благо
получное завершение: подро
стки нашли добрых товарищей 
— понимающих и вниматель
ных. Пристрастие к увлека
тельному виду спорта со вре
менем сплачивает их в настоя
щий коллектив со своими тра
дициями, правилами, высоким 
чувством товарищества.

Откуда берутся трудные 
подростки! Бесцельно болтаю
щиеся по улицам, устраиваю
щие драки, пристающие к про
хожим, оскорбляющие людей! 
Что делает их такими! Воз
раст, когда так легко ступить 
на хорошую или дурную дорож
ку—все зависит от того, кто ока
зался рядом в сложную пору 
становления характера. Вынуж
денное безделье. Отсутствие 
взрослого друга, понимающего 
мир подростков. Обо всем 
этом повествует фильм «Несо
вершеннолетние», который с 
успехом прошел недавно у нас 
в районе. Он вновь и вновь 
возвращался на экраны по 
просьбам зрителей. Потому 
что, ярко раскрывая проблемы 
воспитания, он заставлял огля
нуться вокруг и задуматься.

Депо в том, что в районе 
давно уже серьезная проблема 
— безнадзорные дети. Вроде 
бы закрепляют за ними шефов, 
наставников. Ряд организаций 
района призван организовать 
ребячий досуг, да только мало 
что меняется, несмотря на 
многочисленные постановле
ния.

Г д е  вы,  с т а р ш и е

П Р О Т Я Н И  Р У К У  
П О Д Р О С Т К У

т о в а р и щ и  ?
В прошлом году к шести

классникам Каргасокской 
средней школы № 2 пришли 
вожатые - производственни
ки, комсомольцы пристани. 
На удивление, шефы стали

работать. Комсомольцы Свет
лана Калянина, Леонид Пете
лин и Николай Севастьянов 
навещали свой класс регу
лярно, интересовались уче
бой, возили на экскурсии, ка
тали ребят на теплоходе, са
мого трудного паренька при
глашали к себе на заседание 
комсомольского бюро. Не все 
удалось им сразу, и парня 
этого не перевоспитали — 
остался на второй год, но все 
же дружба окрепла, и нынче 
ей одинаково рады обе сторо
ны — и взрослые, и семи
классники.

Вспомнилось об этом седь
мом «б» потому, что этот 
факт шефства единичный. А 
ведь кроме пристани, есть у 
школы (по крайней мере, по 
обязательствам) шефы из 
Каргасокской нефтеразве
дочной экспедиции, из аэро
порта, с рыбозавода, где, в 
основном, комсомольские ор
ганизации многочисленные. 
Видно, не нашлось там лю
дей, заинтересованных в этой

Действительно, объявление 
в школьном коридоре было. 
Правда и то, что ребята не 
пошли. Потому что им, кроме 
желания «убить время», нуж
на еще и заинтересованность, 
ясное представление о том, 
с чем новым предстоит 
встретиться. А о какой заин
тересованности можно гово
рить, если в аэропорту и са
ми пока не знают, чем мож
но заниматься в кружке с 
таким завлекательным на
званием?

Особенность контингента 
учащихся этой школы в том, 
что большая часть их приез
жает издалека, из поселков 
нефтеразведочной экспеди
ции. В этом большое неудоб
ство для педагогов: труднее
организовать внеклассную 
работу. А для шефов из Кар
гасокской нефтеразведочной 
экспедиции — явное преиму
щество: все они, подшефные, 
рядом ходят в тот же Дом

нимались с радостью. Но ру
ководитель секции уехал из 
района, спортзал по распо
ряжению администрации за
крыли, помещение приспо
собили... под хранение капу
сты — и шефско-спортивная 
дружба распалась.

А ведь обидно, когда в 
центральных газетах, в обла
стной печати читаешь сооб
щения о дружбе комсомоль- 
цев-производственников с ре
бятами, дружбе-соревнова
нии, когда шефы всей брига
дой идут к подросткам.

— Ведем мы разговор о 
шефстве на всех уровнях, — 
говорит первый секретарь 
райкома ВЛКСМ Е. Вагин.—- 
Хотя надо признать, что о 
подростках мы как-то забы
ли...

Вот и хочется вместе с на
шими несовершеннолетними 
спросить: где вы, старшие то
варищи? Рядом с вами под
ростки, протяните им руку!

Спорт — великое дело. 
Тренер знает: увлечешь сво
их воспитанников — и лепи 
из них все, что захочешь. Ре
бята будут слушаться во 
всем.

Именно об этом шел наш 
разговор с директором Кар
гасокской детско-юношеской 
спортивной школы В. А. Мо
розовым. В школе лишь одно 
отделение — лыжное. Спорт 
трудный, никогда не бывший 
у ребят любимым, выбран
ный как единственно воз
можный для работы ДЮСШ. 
У .нее нет своего спортзала. В 
районе вообще его нет, равно 
как нет спортплощадки (не 
говоря уж о стадионе), хок
кейной коробки. Вся_ спор
тивная жизнь райцентра со
средоточена в двух школь
ных спортзалах. В итоге — 
сотни праздношатающихся 
ребят, не нашедших себя в 
лыжном спорте, ждут того 
часа, когда ДЮСШ сможет 
вести набор в различные 
секции. Десятки поклонни

ков «кожаного мяча» и «зо
лотой шайбы» ждут, когда их 
соберут в уличные футболь
ные и хоккейные команды. 
Судя по всему, этот час про
бьет не скоро. Тренеры и ди
ректор ДЮСШ уже устали 
просить и требовать той по
мощи, которая необходима 
детскому спорту в районе. 
Этим летом трижды срыва
лось открытие спортивно-оз
доровительного лагеря при 
ДЮСШ — по необъяснимым 
причинам никто из районно
го начальства не пошел пре
подавателям навстречу. Итог 
такой заботы о детях — пе
чален: недавно уехал из Кар- 
гаска директор школы В. А. 
Морозов, который много сил 
отдал воспитанию юных 
спортсменов.

Чтобы картина досуга под
ростков райцентра стала пол
нее, можно привести еще 
один пример. К услугам ре
бят, кроме ДЮСШ. — только 
районный клуб. Из меро
приятий, которые там прово
дятся, самое популярное 
(трудно не сказать: единст
венное) — танцы. Причем с 
самой примитивной органи
зацией. Учителям нередко 
приходится (особенно в лет
нее время) выводить с танц
площадки чуть ли не четве
роклассников.

*  *  *

После демонстрации фильма 
«Несовершеннолетние» в план 
райкома ВЛКСМ было внесено 
дополнение: провести в комсо
мольских организациях об
суждение этой темы — каж
дый ' комсомолец должен за
думаться над проблемой вос
питания подростков. Но и это 
благое пожелание осталось на 
бумаге. Начавшись, обсужде
ние не было доведено до кон
ца, и главное—ни одна из ав
торитетных организаций не 
сделала для себя выводов. А 
жаль. Фильм, получивший на
звание «детский», «юноше
ский», не соответствует только 
такой характеристике. Он — 
взрослый. Впрочем, как и са
ма проблема.

Е. СОКОЛОВА.
пос. Кзргасок.

Трава лечит
В Томске завершила работу научно-практическая кон

ференция, посвященная использованию лекарственных 
растений. В се работе приняли участие сотрудники 
Томского медицинского института, университета, фар
мацевтического училища, работники аптечных учреж- 

• дений, управления лесного хозяйства, облпотребсоюза, 
гости из Кемерова, Новосибирска, Красноярска, Улан- 
Удэ, Пятигорска.

Современные познания в 
изучении лекарственных 
растений довольно широки. 
Дальнейшее накопление 
информации в этой области 
открывает большие пер
спективы практического 
применения сырья. А, как 
известно, потребность в по
добных препаратах увели
чивается из года в год.

Однако использование ле
карственных препаратов 
связано с рядом проблем. 
Одна из них — организа
ция заготовок сырья. Свое
образный опыт накоплен, 
в частности, в Томской об
ласти. Большую помощь ' в 
сборе сырья оказывают 
школьники. Например, уча
щиеся Чилинской средней 
школы Кожевниковского 
района ежегодно собирают 
100 килограммов березовых 
почек. А ребята из Сулзата 
Молчановского района за
готавливают до 600 кило
граммов плодов шиповни
ка.

В этом году при Томском 
медицинском институте 
впервые организован спе
циализированный студен
ческий отряд «Флора».

В Новосибирске активно 
привлекают ребят, отды
хающих в пионерских ла

герях. За сезон они соби
рают до 6 тонн лекарствен
ных трав.

Представляет интерес и 
другая проблема — рацио
нальное использование ле
карственных растительных, 
ресурсов. Необходимо, что
бы с увеличением объемов 
заготовок запасы сырья не 
истощались. Это возможно 
лишь при научно обосно
ванной организации заго
товок. С этой целью при
нято решение об организа
ции в Томске' координаци
онного совета по рацио
нальному использованию 
лекарственных растений. В 
его состав войдут практи
ческие работники органи
заций, ведающих заготов
кой, научные сотрудники 
вузов города.

Введение в медицинскую 
практику новых растений 
из флоры Сибири важно 
еще и тем, что открывает
ся возможность для на
хождения новых лекарст
венных веществ с неизве
стными ранее свойствами.

Н. ЯЩУК, 
начальник Томского ап

течного управления; 
Н. КАРАВАЕВ, 

товаровед отдела снаб
жения и сбыта.

Мастерской — два тысячелетия
К ам ен н ы е ф о р м ы  д л я  от

л и вк и  б р о н зо в ы х  и зд е ли и  н ай 
д ен ы  ар х ео л о гам и  Д альн ев о
сточ н ого  н ау ч н о го  ц е н т р а  АН 
СССР в О льгинском  р ай о н е  
П р и м о р ья  п р и  р а с к о п к а х  
д р евн его  п о сел ен и я . По м н е
нию  у ч е н ы х , оно су щ е с т в о в а 
ло  п р и м е р н о  д в а  ты с я ч е л е 
ти я  н аза д , З д с ь  ж и ли  п р ед к и  
со в р ем ен н ы х  н а н а й ц е в , у д э 
ге й ц е в  и  орочей . Н аходки  
п о д твер ж д аю т, что  у ж е  в д а в 
ние в р е м е н а  ту н г у с с к и е  п л е 
м ен а. о б и тав ш и е н а  б е р е гу

Тихого о к еан а , у м ел и  и зго то в 
л я т ь  п р ед м еты  и з брон зы .

П ри р а с к о п к а х  о б н ар у ж ен о  
м н о ж ес тв о  св и д е тел ь ств  о т 
личного  р а зв и т и я  р ем есел  —- 
бусы  и з х ал ц ед о н а , я ш м ы  и 
сл ан ц ев . Н ай дены  о статк и  
го н ч ар н ы х  и зд ели й  с богаты м  
орн ам ен том . К оллекции  у ч е 
ны?? поп олн и ли  д р евн ей ш и е 
о р у д и я  тр у д а  и охотн и чьи  
п ри н ад леж н ости .

М. РЫБАКОВ, 
корр. ТАСС.

В ладивосток.

™ *ттттщ:

В кинотеатре «Октябрь» открылась выставка «Фото
летопись свершений Октября», организованная област
ной журналистской организацией. В экспозиции вы
ставки представлено около 300 работ, рассказывающих 
о достижениях нашей области за годы Советской власти.

Авторами снимков являются рабочие и инженеры, на
учные работники и студенты, фотокорреспонденты об
ластных газет.

Выставка пользуется большим успехом у томичей.
Фото А. Петрова.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

« К У Б А Н Ь »

И « Ж А Л Ь Г И Р И С »  

В П ЕР В О Й  Л И Г Е
Футбол и-сты краснодарской 

«Кубани» и вильнюсского 
«Жальгириса» в следующем 
сезоне будут выступать в 
первой лиге. . Краснодарская 
команда добилась этого пра
ва, выиграв в Симферополе 
дополнительный матч у «Ян- 
гиера» (Янгиер) — 2:0 (1:0), а 
«Жальгирис», также в допол
нительной встрече, победил 
в Кишиневе спартаковцев 
Нальчика — 2:1 (1:1).

Вместе с «Кубанью» и 
«Жальгирисом» путевку в 
первую лигу завоевали и

футболисты одесского СКА, 
обыгравшие по сумме двух 
встреч команду семипалатин
ского «Спартака». Эти три 
коллектива в соответствии с 
положением о чемпионате 
страны заменят в первой ли
ге занявших там последние 
места «Кривбасс» (Кривой 
Рог), «Звезду» (Пермь) и «Ру
бин» (Казань),

(Корр. ТАСС).

« С П А Р Т А К »  О Б Р А Д О В А Л , 

А « Д И Н А М О » ? . .
Десятый тур чемпионата 

страны по хоккею, матчи ко
торого проходили девятого — 
десятого ноября, внес изме
нения в турнирную таблицу: 
«Химик» вышел на второе ме
сто, потеснив московских ди
намовцев на третье. Подня

лись на «ступеньку» — с пя
того на четвертое место — 
рижане. И торпедовцы •— с 
шестого на пятое. «Спартак», 
крупно выиграв у земляков 
динамовцев — 8 :2 , перемес
тился с предпоследнего места 
на седьмое.

О встрече «Спартак» — 
«Динамо» корреспондент
ТАСС попросил рассказать 
наставников команд.

Р. ЧЕРЕНКОВ («СПАРТАК»). 
Надеюсь, команда выходит 
из кризиса, ноторый пережи
вала в начале первенства. 
Матч с динамовцами все на
ши хоккеисты провели с 
подъемом. Шалимов принял 
на себя нелегкие обязанно
сти лидера и справился * с 
ними отменно — забросил 
две шайбы и сделал одну го
левую передачу. Хорошо иг
рал Якушев — забил гол, му
жественно сражался в оборо
не. Неплохо сыграл и их

юный партнер Кожевников. 
Отметил бы еще и нападаю
щего Костылева, вратаря До- 
рощенко, быстро акклимати
зировавшегося в высшей ли-

Ге'в. ЮРЗИНОВ («ДИНАМО»).
Мы почему-то заранее уверо
вали в победу. Когда же в 
дебюте матча чуть дрогнул 
наш вратарь Полупанов, ребя
та растерялись. В заключи
тельной двадцатиминутке мы 
пробовали изменить тактику, 
пытались сделать большой 
акцент на атаку, но .оказа
лось, что силы у хоккеистов 
были уже на исходе (здесь и 
обнаружились пробелы в фи
зической подготовке).

Надеюсь, жестокое пораже
ние послужит уроком, про
изведем кое-какие измене
ния в составе. В частности, 
со следующего матча, очевид
но, будет играть завершив
ший курс лечения А. Голиков.

Д А В Н И Й

Д Р У Г
Ч Е Л О В Е К А

Любопытные данные о 
верном друге человека 
собаке — получила канди
дат биологических наук 
Н. Ермолова, работающая в 
составе Южнотуркменской 
археологической экспеди
ции. Исследуя найденные 
при раскопках на юге 
Туркмении кости живот
ных, она установила, что в 
земледельческом поселении 
Гадыми-Депе (древний
холм) ’ в эпоху неолита со
баки уже были, но малень
кие — не больше современ
ного шакала. В  городе брон
зового века Алтын-Депе 
(золотой холм), в слоях на
чала II тысячелетия до на
шей эры, Найдены кости 
крупных собак, не уступав
ших по размерам современ
ным туркменским овчар
кам.

Интересна еще одна де
таль: судя по фигуркам
этих животных, найденным 
на Алтын-Депе, собакам 
уже тогда отрубали уши. 
Так в результате тысяче
летней селекции создава
лись различные породы.

Н. ЧУНАКОВА, 
корр. ТАСС.

Ашхабад.

а к т а
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ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10, Цв. 

«•На , з а р я д к у  стан ови сь!» .
10.30. Цв. «Б уд ильник» . 11.00.
«С луж у С оветско м у  Союзу!». 
12.00. 'Ц в . «В перед, м а л ь ч и ш 
ки!». 13.00. Цв. « М узы кальн ы й  
киоск». 13.30. Цв. «С ель
ск и й  час» . 14.30. Цв. П оет 
н ар о д н ы й  а р т и с т  СССР Е. Сер- 
к еб а ев . 14.55. Цв. М ульт
ф и льм . 15.15. Цв. «С путник 
к и н о зр и тел я » . 15.50. Цв. «Ме
ж д у н ар о д н ая  п ан о р ам а» .
16.20. Цв. «К луб к и н о п у теш е
стви й » . В едет п е р е д а ч у  ж у р 
н а л и с т  О. К. И гн атьев . 17.20. 
Цв. К о н ц ер т ан сам б л я  с к р и п а 
ч е й  Г о су д ар ствен н о го  а к а д е 
м и ч еск о го  Б ольш ого  т е а т р а  
С ою за ССР. 18.00. Цв. Ч ем п и 
о н ат  СССР по хоккею . «Дина
мо» (MV — «А втом обилист» 
(Св>. Т р ан сл яц и я  из Д ворца 
с п о р т а  Ц ен тр ал ьн о го  с т а д и о 
н а  им. В. И. Л енина. В п е р е 
р ы в е  — «Н овости». 20.20. Цв. 
Ф ан тази я  на тем ы  со ветск и х  
ком п о зи то р о в . 20.30. Цв. «От 
в с е й  душ и». В ед ущ ая — н а 
р о д н ая  а р т и с т к а  РСФ СР 
В. Л ео н тьева . 23.00. «Время».
23.30. Цв. К о н ц ер т м астер о в  
и ск у сст в . 00.30 — 01.00. Цв. 
С о р евн о ван и я  по х у д о ж е с т 
вен н о й  ги м н асти к е . М осква — 
С оф ия. П о о к о н ч ан и и  — «Но
вости».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 14 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
18.00. «С ибирь. О ктябрь 

60-й». В тел ев и зи о н н о й  п е р е 
к л и ч к е  у ч а с т в у ю т  города: 
Б а р н а у л , К ем ерово , Н овоси
би рск , Омск. Томск. 10.00. 
К онцерт. 19.15. Н овости. 19.25. 
С е льск а я  новь. «Ж и вотн овод
ство  — у д а р н ы й  ф рон ту . О 
к о н ц ен тр ац и и  и  с п е ц и а л и за 
ции ф ер м  р а с с к а з ы в а е т  с е к 
ретарь , Томского р а й к о м а  
КПСС В. Н. Е горов. «Главное 
н ап р ав л ен и е» . О черк о сем ье  
С тар к о вы х  — в е т е р а н а х  со в 
х о за  «Новив’пвлкйй».

МОСКВА
20.00. Н овости. 20.15. Цв.

«Т ворчество  н ар о д о в  м ира». 
20.45. Пв. Б. Л ав р ен ев . « Р а з
лом». П р е м ь е р а  ф и л ь м а -с п е к 
т а к л я  М осковского  д р а м а т и 
ческо го  т е а т р а  им. М. Н. Е р 
м о л о в о й . 23.00. «В ремя». 23.30. 
Пв. «В стреча с Ч ингизом  
А йтм атовы м ». 00.15. Цв. «Ис
к у сств о  тан ц а» . К онцерт з а 
сл у ж ен н о й  а р т и с т к и  РСФ СР 
В. ГанибалоЕой. 00 .55—-■01.05. 
«Н овости». * ’

годно
ПОНЕДЕЛЬНИК, 14 ноября
7.34. Ночью книги . 7.50. Му

зы к а л ь н ы й  а н тр ак т . 9.00. Ра- 
лио — сел ь ск и м  сл у ш ател я м . 
Р ац и о н ал ь н о  и сп о л ь зо в ать  
корм я. П ар тгр у п о р г  н а  ф е р 
ме. Зим ние р у б еж и  ж и во тн о 
водов (сообщ ения и з хо
зя й с т в у  С таоы е беды  нового 
к о м п лекса . Ч аи н ск и е  м аяки . 
19.00. П оследние и звести я . 
19.11. Р а д и о ж у р н а л  «Иска- 
тель» . Р ад н о л ето п и сь  у д а р 
ной строй ки . Т ом ский н е ф те 
х и м и ч еск и й  ком бинат. У р а з 
ведч и ков  н едр  З ап ад н о й  э к с 
педиции. И н тервью  с ге о ф и 
зикам и .

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
13 н о яб р я  — «Ночная по

весть».
Н ачало  — в 19 час. 30 мин.

13 н ояб ря . «Осень»
19.

17,

шт
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 н ояб ря . «Солдаты свобо

ды» (3-я и  4-я серии) — 8-30, 
16-10, 20. «Тревожный месяц 
вересень» — 12-20, 14-20.

14 н ояб ря . «С любовью» —
8-40. 12-20, 14-10, 16, 21-50.
«Солдаты свободы» (3-я н  4-я

серии) — 18-10. «Это мы не 
проходили» — 10-20.

имени М. ГОРЬКОГО
13 : н о яб р я . «Седьмое путе

шествие Синдбада» — 8-40,
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18-40 20-20; 22. «Юный Робин
Гуд» — 8,-40, 10-20, 12, 13-40.
15-20, 1 7 , ‘ 18-40, 20-20, 22. Зал  
ки н охрон и ки . «Белый мед
ведь» — 9, Ю-05, 11-10, 12-15, 
13-20,- 14-25, 15-30, 16-35, 17-40.

14 ' н ояб ря . «Седьмое путе
шествие Синдбада» — 8-40,
10-20 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Седьмое пу
тешествие Синдбада» — 9,
10-40 12-20. 14, 15-40, 1.7-20,
19, 20-40, 22-20. З ал  ки н охро
н и ки  «Белый медведь» — 9, 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14.-25, 15-30: 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
13 н ояб ря . «Седьмое путе

шествие Синдбада» — 9,
12-20, 13-40, 17-40. 21-40. «Все 
дело в брате»— 10-20. «Осень
новичков» — 14, 19-20. «Седь
мое путешествие Синдбада» 
+- 8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22.

14 ноября. «Седьмое путе
шествие Синдбада» — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Седьмое пу
тешествие» Синдбада» — 9,
12-20, 14, 16, 17-40. 19-20,
21-40. Мультсборник № 65 — 
10-40.

«С И БИ РЯК »
13 н о яб р я , Мультсборник

N» 6 — 9-20. «Сайгам» (две с е 
рии) — 11, 13-30. 16, 18-30, 21.

14 н ояб ря . «Иваново детст
во» — 9-20. «Далекие Слизкие 
годы» — 11, 12-40, 14-20, 16,

’ 17-40, 19-20, 21.
«ПИОНЕР»

13 н ояб ря . «Принцесса под
водного царства» — 9, 10-30, 
12, 13-30, 15, 16-30. «Пропав
шая экспедиция» (две серии)
— 18, 20-40.

14 н ояб ря. «Принцесса под
водного царства» — 9. 10-30, 
1 2 , 13-30, 15, 16-30. «Золотая
речка» — 18, 20 .

ДОМ О Ф И ЦЕРОВ 
13 н о яб р я . «Пусть говорят»

— 15. 17, 19, 21.
ДВОРЕЦ  К У Л ЬТ У РЫ

«АВАНГАРД»
13 н о яб р я . «Я больше не 

буду» — 11, 13, 15. «Мелодии 
Селой ночи» — 17. 19. 2 1 .

ДВОРЕЦ  К У Л ЬТ У РЫподшипникового
ЗАВОДА

13 н о яб р я . «Как украсть 
миллион» (две серии) —
21 .  ’ 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

13 н о яб р я . «Добро пожало
вать, или Посторонним вход

воспрещен» — 15. «Белый
Бим — Черное Ухо» — 20-30. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

13 ноября. «Не плачь, дев
чонка» — 15, 17, 19, 21.

14 ноября. «Солдаты свобо
ды» (1-я и 2-я серии) — 15,
18, 2 1 . __ ________________________

15 ноября
Концертный зал филармонии 

ВЕЧЕР РОМАНСА И 
ПЕСНИ

Исполнитель — Белла 
МЕДВЕДЕВА.

В программе: романсы,
песни русских, советских и 
зарубежных композиторов,

В концерте принимает уча
стие Лидия Нальская.

Начало — в 20 часов. 
Билеты продаются.

. МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
с лоджией в г. Ташкенте на 
2- или 3-комнатную благо
устроенную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 49, кв. 41.

Трамвайно-троллейбусное управление объявляет прием 
на курсы водителей троллейбусов и трамваев. На курсы 
водителей троллейбуса принимаются мужчины не моло
же 18 лет и отслужившие в рядах Советской Армии, на 
курсы водителей трамвая — юноши и девушки не моложе 
17,5 лет. Срок, обучения — 6 месяцев. Принятым выплачи
вается стипендия в размере 60 руб. в месяц, предостав
ляется бесплатный проезд в трамваях и троллейбусах, 
одиноким—благоустроенное общежитие. Занятия прово
дятся в учебном комбинате с 10 до 16 часов, желающие 
могут работать в депо в вечернюю смену.'

Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кадров, 
телефон № 4-09-62, проезд троллейбусом № 2-до остановки 
«Троллейбусное депо», или ул. Енисейская, 33, в отдел 
кадров, телефон № 4-23-48; остановка трамвая «Трамвай
ное депо».

СРОЧНО МЕНЯЮ т.рех- 
комнатную кооперативную 
квартиру на 2-м этаже в 
г. Владивостоке на двух- или 
трехкомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
№ 4-65-41.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Юрге на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр.
Фрунзе, 39, кв. 8.

Учебно - производственный 
комбинат облбытуправления 
проводит набор на курсы 

приемщиков комплексных 
приемных пунктов. Срок 
обучения — 3 месяца. Сти
пендия выплачивается. Рабо
та предоставляется в прием
ных пунктах и салонах 
предприятий службы быта. 
Здесь же требуется мастер 
производственного обучения 
по специальности закройщик.

Обращаться: г. Томск, ул.
И. Черных, 101, телефоны 
№№ 5-73-31, 5-73-34. Проезд 
троллейбусом № 1, автобусом 
№ 9 до остановки «Детский 
универмаг».

Р одн ы е и бл и зки е  с п р и 
скорби ем  и звещ аю т о 
см ерти  го р я ч о  лю бим ой 

БЫЛИНОЙ
Тамары Дмитриевны.

П охороны  со сто я тся  13 
н ояб ря , в  16 ч а со в  (ул. 
У чебная, 2-в, кв. 8).

Ш В Ш уШ Ш !) Адрес редакции: 634050, Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора — 3-06-52, 3-31-25,
3-44-48, отдела партийной жизни — 3-40-51, 3-40-24, отдела пропаганды — 3-40-85, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, отдела
сельского хозяйства —3-43-75. 3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации ~  3-43-32, 3-31-22, отдела советского
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, отдела иллюстрации — 3-41-59, зав. хозяйством и отдела объявлений ~  3-06-62, областной журналистской

-  3-06-58.

ответ, секретаря — 3-32-34,
нефтегеологин, строительства  
строительства и быта-3-31-61 
организации _  3-40-91,

секретариата  
и транспорта 3-4

3-06-31, отдела 
машбюро — 3-41-53
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